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José Luis Escolá Autor
Presidente de ASC

La sociedad aragonesa en su conjunto parece estar despertando de su letargo, buscando nuevos ca-
minos, asumiendo que la crisis económica no es sino la punta del iceberg de una crisis más profunda: 
la de los valores. Estos caminos nuevos pueden aportar soluciones a los problemas actuales o provo-
car nuevos problemas de aún más difícil solución. El tiempo lo dirá.

Lo que parece fuera de toda duda es que son momentos importantes los que nos toca vivir, momen-
tos que ocuparán algo más que unas líneas en los libros de historia.
En poco más de dos años estamos viviendo en nuestro entorno más cercano cambios sin preceden-
tes. Cambios en la Iglesia, con la dimisión del papa Benedicto XVI y la elección de Bergoglio como 
Papa Francisco, que está aportando  nuevas ideas, centrándose más en valores y menos en formas, 
más en lo principal y menos en lo accesorio, con un deseo de apertura a la sociedad, afrontando desde 
otro prisma cuestiones que no hace mucho parecían imposibles de abordar. Crisis en la política con la 
aparición de nuevos partidos, nuevos modelos, nuevas formas de participar, que obligan a las actuales 
formaciones políticas a reformarse y adaptarse a la sociedad o desaparecer. Cambios en los medios 
de comunicación con el auge de las redes sociales, los medios digitales, la inmediatez frente (muchas 
veces) a la reflexión, con una menor capacidad de control de la información y de la opinión por parte 
de los medios tradicionales concentrados en pocas manos y una mayor “democratización”.

Todo ello en su conjunto supone un fenómeno nuevo, que algunos llaman el “empoderamiento” del 
ciudadano frente a las grandes estructuras. Cambios en las organizaciones sociales sobre las que ha 
pivotado la articulación social (El anterior presidente de la patronal en la cárcel, los sindicatos tradicio-
nales de clase en quiebra social por su gestión de los fondos públicos y su lucro personal). Cambios 
profundos en el sistema bancario. Cambios de personas. Como si la sociedad en su conjunto asumiera 
que son necesarios nuevos actores sociales en todos los frentes. No resultará fácil encajar todos estos 
cambios en un nuevo modelo de éxito. No será sencillo evitar que muchas personas de buena fe se 
dejen llevar por los cantos de sirenas de embaucadores populistas, de encantadores de serpientes que 
dicen en cada momento lo que la gente querría escuchar y no lo que es necesario hacer. 

Y en estos momentos de incertidumbre cobra más fuerza si cabe poder apoyarse en sólidos principios 
sobre los que edificar una nueva sociedad. Como los que representa la Doctrina Social de la Iglesia.
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La Fundación Caja 
Inmaculada, entidad que 
representa la continuidad 
de la Obra Social de la CAI 
y mantiene vigentes los 
principios que durante su 
centenaria existencia conso-
lidaron la Caja de Ahorros 
de la Inmaculada como una 
institución de referencia 
en Aragón. ACTÚA ha 
querido conocer de primera 
mano cómo están siendo los 
comienzos de la Fundación. 

Entrevista de Olivier Vilain de la Figuera. 

¿Cómo están resultando estos  
primeros tiempos de la Fundación CAI?
La Fundación no parte de cero en realidad. Es 
continuadora de la Obra Social de Caja Inmaculada, 
aunque lo hace en un marco diferente, ya que CAI, 
como entidad financiera, ha dejado de existir y en 
su lugar está la Fundación CAI que, por un lado es 
accionista de un banco (IberCaja) y, por otro, ges-
tiona la Obra Social de Caja Inmaculada. 

Con tantos cambios a todos los niveles, mante-
ner la Obra Social debe entenderse como una 
buena noticia...
Para nosotros constituye una gran satisfacción poder 
asegurar la continuidad y sostenibilidad de esta Obra 
Social (OS). Es cierto que el marco es diferente, más 
modesto que el que tuvimos en otra época, pero la 
base es sólida, esperanzadora e ilusionante porque 
permite continuar con una gran Obra Social que 
tiene a sus espaldas una trayectoria verdaderamente 
encomiable.

A día de hoy, ¿cuáles son las prioridades que 
tiene la Fundación?
La prioridad de estos últimos años de dificultad eco-
nómica ha sido la supervivencia. Y haber sobrevivido 
en un panorama desastroso para las cajas españolas 
es, ya en sí, un logro importante. Ahora tenemos 
que mirar al futuro y centrarnos en lo esencial. Lo 
prioritario es mantener la OS propia, que es la que 
gestionamos nosotros mismos. Y luego, la OS en 
colaboración, que es la que hacen otras entidades 

Juan Pemán
Director General 
Fundación Caja Inmaculada

Escribo estas líneas en vísperas de Navidad. El evangelio nos  
presenta el nacimiento de Dios… ¡en un pesebre! Curiosa 
puesta en escena: un nacimiento entre animales. Demasiado 
evidente: Dios entra “por la puerta pequeña “ de la historia, 
como los pobres. Pocos le reconocieron. Pocos miraron en la 
parte de atrás de la posada, en las cuadras. Pocos pensaron 
que Dios nacería en la miseria, en el reverso de la historia. Sólo 
los que, en medio de la noche, buscaban una luz que iluminase 
su existencia. 

Hablar de Dios es hablar de novedad. Él viene a nosotros, 
siempre sorprende, y nos desconcierta. No elige los cauces 
previsibles. Aparece más evidente en la pobreza y en la noche, 
en lo sencillo y en lo humilde, en la limitación... y nace en las 
“periferias existenciales”, como dice el Papa Francisco. En la 
situación en que viven los sin tierra, sin trabajo, sin techo, sin 
pan, sin salud, sin derechos, sin ilusión, sin esperanza... Si nos 
aproximamos a ellos reconoceremos la escena de Belén. Son 
nuestros hermanos, los bienaventurados de Dios, los empobre-
cidos, quienes nos abren el camino hacia el Señor.
 
La novedad de Dios nos sorprende en las realidades que 
vivimos, tanto personas como instituciones, en las nuevas 
etapas de vida, cuando vivimos acontecimientos no esperados 
o situaciones no planificadas. ¿Cómo reconocer al Dios que 
viene a nosotros cada jornada? ¿sabremos darle gracias en lo 
inesperado? ¿podremos adorarle en la contrariedad?¿sabremos 
servirle en el prójimo? ¿sentiremos el calor de su mirada y la 
claridad de su presencia? Volver nuestra mirada hacia los nece-
sitados, a las víctimas, a quienes viven en la noche. Son pese-
bres actuales que acogen el nacimiento de Dios y lo muestran.
 
Personas e instituciones tenemos que poner nuestra mirada y 
nuestra acción en quienes viven en las sombras. Ellos son el 
norte que orienta hacia el Señor. No podemos quedarnos en 
discusiones estériles, en palabras vacías o en intereses parti-
culares. No podemos derrochar esfuerzos ni recursos a costa 
del bien de las personas. No podemos fomentar debates que 
no respondan a necesidades actuales. No tenemos tiempo que 
perder. La novedad cotidiana de Dios puede dar verdadero y 
auténtico sentido a nuestras acciones y actuaciones. Pero esto 
sólo sucederá si ponemos nuestra mirada (y nuestra confianza) 
en Dios y no en nuestras fuerzas. 

Auténtica novedad

Santiago Aparicio
Consiliario
Acción Social Católica
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¿Cuánta gente trabaja en la 
Fundación CAI y cuál es su 
perfil profesional?
La Fundación CAI son 33 perso-
nas, a las que debemos sumar las 
12 de la Fundación CAI ASC, con 
lo que son, en total, 45. Por tanto, 
un grupo de profesionales que, 
por un lado, gestionan los centros 
que son propios y, por otro, llevan 
a cabo funciones de tipo trans-
versal, muchas de ellas las que 
prestaba la entidad financiera 
(contabilidad, jurídica, fiscal, etc) 
y que es el trabajo interno admi-
nistrativo. Porque antes la OS de 
la Caja era una unidad de gasto, 
pero, ahora, nosotros mismos 
nos ocupamos de una gestión 
óptima del patrimonio propio 
y de la contabilidad. Es impor-
tante decir que ahora estamos 
búscando nuevos ingresos. Es 
verdad que tenemos una fuente 
fundamental de financiación que 
es el dividendo que provenga del 
banco y que esperamos regrese 
con la recuperación económica, 
tras varios años sin poder tenerlo. 
Pero tenemos que buscar vías de 
financiación complementarias, 
diversificar los ingresos y ser 
capaces de generar rendimiento 

de nuestro patrimonio y de las 
actividades propias. Es uno de los 
retos de la Fundación. Porque es 
cierto que tenemos un horizonte 
de sostenibilidad financiera 
óptimo, pero hay que apuntalarlo 
encontrando ingresos no vincula-
dos estrictamente a lo que pueda 
llegar del banco.

Hablando de dinero, ¿de 
qué presupuesto estamos 
hablando?
En el momento álgido, 
2007/2008, la OS de la Caja llegó 
a trabajar con 24 millones de 
euros, pero, a día de hoy, gestio-
namos 4,5 millones a los que hay 
que sumar la amortización. Y no 
está mal, pero obviamente nos 
obliga a ser muy cuidadosos por-
que con ese dinero tenemos que 
hacer muchas cosas. La recon-
versión ha sido drástica, pero ha 
sido responsable. Sabemos que 
no vamos a ser los más grandes, 
pero nadie nos impedirá hacer 
las cosas cualitativamente muy 
bien, tanto por el rigor de nuestra 
administración como por la empa-
tía que tenemos a la hora de 
detectar dónde está lo prioritario. 
Históricamente lo hemos hecho 

y podemos ser un referente al 
respecto. 

¿Cómo han acogido las entida-
des la llegada de la Fundación 
CAI?
Las entidades han visto que CAI 
continuaba, aunque fuera en un 
formato distinto al que conocían. 
Y eso creo que ha sido una satis-
facción para ellas porque saben 
que siguen contando con nuestro 
apoyo, aunque en algunos casos 
nuestra aportación no sea la 
misma. Saben que tienen a su 
disposición nuestra Fundación 
y, por ejemplo, nuestras instala-
ciones, así como el ofrecimiento 
para ayudar en asuntos como 
el acompañamiento, el asesora-
miento y la publicidad y difusión 
gracias a los diversos canales de 
los que disponemos. Yo creo que 
esa relación con las entidades 
sigue siendo fecunda porque la 
Fundación lo sabe hacer muy 
bien. La empatía con el mundo 
social viene de la larga expe-
riencia anterior. Eso sucede, 
especialmente, con las entidades 
pequeñas, que son las que más 
pueden notar y necesitar nuestra 
ayuda.

Juán Pemán y Rafael Alcázar

sociales con nuestra colaboración.

¿Qué debemos entender que es 
la Obra Social propia?
Son los centros y el personal de 
los que nosotros disponemos y 
lo que queremos es gestionarlos 
de la mejor manera posible. Para 
eso ajustamos gastos de manteni-
miento, a la vez que tratamos de 
realizar el mayor número posible 
de actividades y de la forma que 
sea más útil a la sociedad. 

¿Y la OS en colaboración?
Es el trabajo que realizamos 
apoyando a entidades tanto del 
ámbito social y asistencial como 
cultural. En este aspecto, también 
hemos tenido que reducir bastante 
nuestra aportación económica ya 
que veníamos de unas cifras muy 
importantes, imposibles de man-
tener. Pero hemos priorizado las 
necesidades más apremiantes, por 
lo que apostamos por las ayudas 
asistenciales a los colectivos más 
necesitados. Y también procura-
mos apoyar de otras maneras, que 
no son estrictamente económicas, 
pero también son muy útiles para 
las entidades, como la cesión 
de espacios, el asesoramiento o 

la difusión. Hemos diversificado 
nuestra actuación, que no se 
reduce solamente a dinero, sino 
ofreciendo otras cosas que puedan 
resultar útiles.

¿Cuál es el papel que juega y 
debe jugar el Centro Joaquín 
Roncal de la Fundación CAI 
ASC?
El Joaquín Roncal, en los años 
de funcionamiento que lleva, nos 
demuestra que ha sido una buena 
idea y que ha sido bien ejecutada. 
Ha conquistado un espacio muy 
relevante en el campo social y 
cultural zaragozano  y aragonés. 
Se ha convertido en una casa de 
apoyo, un lugar de encuentro y 
acogida de las ONG’s aragonesas. 
En ambos frentes creo que el Cen-
tro Joaquín Roncal está realizando 
una labor realmente importante 
a la que hay que sumar la propia 
dinamización del Casco Antiguo de 
Zaragoza. El Joaquín Roncal se ha 
convertido en un referente gracias 
a una buena idea que ha sido bien 
gestionada y que se ha adaptado 
bien a estas circunstancias de 
vulnerabilidad y necesidades de la 
sociedad llegadas con la crisis.

¿Qué instalaciones son propias 
de la Fundación CAI?
Además del Joaquín Roncal que, 
recordemos, la Fundación CAI 
gestiona conjuntamente con 
Acción Social Católica, hay otras 
instalaciones o centros propios. 
Son la Escuela de Negocios, que 
desarrolla una actividad también 
apreciada por un colectivo impor-
tante de personas que acuden a la 
formación que se imparte. Luego 
tenemos el Servicio Cultural, con 
una actividad centrada en unos 
cursos de difusión de la cultura 
que son muy apreciados y acce-
sibles. Y las bibliotecas, tanto la 
Mariano de Pano como el Espacio 
CAI. También tenemos el Centro 
Deportivo CAI Santiago, cuya 
función estamos repensando en 
base a la situación actual. Hay que 
decir que dentro de la OS en cola-
boración, tenemos instalaciones 
cedidas a otras entidades como 
residencias, tal es el caso de la 
que gestiona la Fundación Fede-
rico Ozanam u otras a las que les 
facilitamos estos centros para que 
puedan desarrollar su actividad. 
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Bayaká,  
un proyecto excepcional  
que da sus primeros  
resultados
Miguel Ángel Sebastián, obispo de la diócesis 
de Laï (región en la que se encuentra Bayaká) 
encontró a Pili y Sergio a través de la asociación 
andaluza Misioneros para la Esperanza. Son una 
pareja joven, con absoluta vocación misionera, 
que se pusieron al mando del proyecto desde que 
las instalaciones fueron lo suficientemente opera-
tivas. Miguel Ángel Sebastián tenía claros varios 
conceptos, entre ellos que este lugar debía ofrecer 
un ambiente de familia, por lo que consideró que 
la presencia de figuras que pudieran representar 
al padre y a la madre era muy importante. Pilar 
Delgado y Sergio González-Román respondían 
perfectamente al perfil, como se ha demostrado 
con el tiempo.

Curiosamente, ambos vivían en Málaga, pero 
no se conocían ni habían coincidido nunca en 
su ciudad. Quiso el destino que se encontraran 
a miles de kilómetros de su residencia. Fue en 
Ecuador, país en el que compartieron su primera 
experiencia misionera y desarrollaron aún más 
su vocación personal por ayudar a los demás. 
Se enamoraron y conviertieron en pareja, lo que 
refuerza sus intereses comunes y, a la postre, 
resultó crucial en la decisión del obispo de que 
fueran los responsables del proyecto de Bayaká. 
El viaje y el trabajo se iniciaron hace cuatro años 
y, a su regreso a España, Pili y Sergio cuentan 
para los lectores de ACTÚA cómo ha sido su 
experiencia vital y misionera y cómo es el Centro 
Educativo para niños de Bayaká que han dirigido 
durante este tiempo.

Nada menos que 20 hectá-
reas de terreno. El Centro de 
Bayaká es uno de los proyec-
tos más ambiciosos de cuan-
tos pueden encontrarse en el 
Chad, abanderado desde la 
primera piedra por Acción 
Social Católica (con el apoyo 
del Gobierno de Aragón). 
Un Centro de acogida para 
los niños, una escuela, 
talleres para la formación 
laboral, una granja y unos 
campos de cultivo cuyo obje-
tivo es rentabilizar el propio 
centro. Pero, además, había 
que encontrar el personal 
adecuado para dirigirlo. 
Durante cuatro años, Pili y 
Sergio han puesto su trabajo 
y cariño en el desarrollo del 
Centro de Bayaká.

Los niños  
de Bayaká, 
los más  
vulnerables 
del Chad
El criterio de selección de los 
niños que podrían acceder al 
Centro de Bayaká fue una de 
las cuestiones cruciales en el 
planteamiento del proyecto. Es 
más, desde su apertura hasta 
el día de hoy, ha habido una 
evolución en esos criterios que se 
han ido desarrollando a medida 
que el tiempo y las experiencias 
de Pili y Sergio les han permitido 
conocer más y mejor la realidad 
chadiana y los diferentes niveles 
de vulnerabilidad. La conclusión a 
la que han llegado es que Bayaká 
debe ser el lugar al que puedan 
acudir realmente aquellos que no 
tienen nada.

¿Pero qué es “no tener nada” 
en el país más pobre del 
mundo? Pili tiene la respuesta 
después de cuatro años de 
vivencias en el Chad “pronto 
tuvimos claro que el Centro debía 
ser realmente para los niños más 
vulnerables, los que sabías que si 
tu no hacías nada por ellos, esta-
ban perdidos. Es muy duro hacer 
una selección, pero debe ser así. 
Porque si seleccionas a un niño 
que tiene alguna posibilidad que 
los demás no tienen, le quitas 
esa oportunidad a los que de ver-
dad no disponen de nada. Y a ese 

tipo de niños, los que pertenecen 
al último eslabón de la sociedad 
más pobre del mundo, los tienes 
que ir tú a buscar al mercado. 
Obviamente, nadie se va a moles-
tar en traértelos al Centro para 
ocuparte de ellos” 
Los niños llegan a Bayaká desde 
los cuatro rincones de una región 
con una extensión parecida a la 
de toda Andalucía. Provienen 
de diversas etnias, lenguas y 
culturas, muy diferentes. Pili 
recuerda que cuando aterrizaron 
en el Centro, los primeros 30 
huérfanos ni siquiera se enten-
dían entre ellos debido a la gran 
diversidad de idiomas y dialectos. 
Y la competición entre ellos era 
brutal ya que “son niños de la 
calle, en la que prevalece la ley 
del más fuerte, supervivencia 
pura y dura”. Un caso común en 
el Chad es el de un niño huérfano 
que vive con su abuela. Pero la 
abuela es mayor, está cansada, 
tiene pocos recursos y le resulta 
complicado controlar a su nieto. 
Pues bien, a pesar de que esta 
realidad es durísima, es menos 
mala que otras. Pili reconoce que  
“es verdad que su situación no es 
buena, pero debes darle a enten-
der a la abuela que su nieto tiene 
más que los otros: casa, comida 
e incluso una pequeña familia. Ya 
es más que un huérfano de los 
que viven en la estación o en el 
mercado”.

En el mercado de la ciudad y 
en sus suburbios es donde se 
ve sin dificultad la precariedad 
de los niños: muchos esnifan 
cola o consumen alcohol para 
aliviar el hambre. Porque es más 

barato beber cerveza que comer. 
Así llenan el estómago con una 
cerveza mala y muy barata que 
les puede costar la cuarta parte 
de lo que se paga por la comida. 
Hay muchos niños alcoholizados 
desde muy pequeños, lo que les 
supone evidentes problemas de 
crecimiento y un notable déficit 
de atención. Son niños que van 
de un sitio a otro sin rumbo, 
deambulan, “donde les pilla la 
noche, pues ahí duermen” relata 
Pili a media voz.

En el primer año del Centro, 
hubo 30 niños. En el segundo, se 
consolidó esa cifra, pero como 
alguno no estaba bien seleccio-
nado se le comunicó que debía 
volver a su casa para dejar sitio a 
otros más vulnerables. El tercer 
año fueron 40 y el cuarto año ya 
50. Ciertamente, la capacidad 
del Centro alcanza las 80 plazas 
y ese era el objetivo inicial, pero 
Pili y Sergio se dieron cuenta que 
Bayaká debía crecer de una forma 
gradual, haciendo las cosas bien 
con cada uno de los residentes, 
evitando que acabara siendo un 
lugar donde simplemente los 
niños “comieran, durmieran y se 
vistieran. Eso no era suficiente. 
Por eso planteamos que había 
que hacer un trabajo concreto 
con cada uno de ellos teniendo 
en cuenta que vienen de una 
situación que les ha hecho 
marginales y vulnerables y que el 
objetivo final debe ser que salgan 
de esa situación. Y para eso, el 
trabajo debía ser muy particular, 
recuperando a cada uno de ellos. 
Fue un cambio de enfoque en el 
cual el obispo nos apoyó”.

Entrevista de Olivier Vilain de la Figuera. 

Pili y Sergio
Asociación de Misioneros 
para la esperanza

PROYECTOS EN CHAD
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El día a día  
de los niños  
en el Centro
Los niños viven y conviven en 
el Centro las 24 horas del día. Al 
despertar, su primera actividad 
es arreglar la casa, es decir, hacer 
la cama, barrer la habitación y 
ordenar el armario. Como están 
divididos en grupos que ocupan 
varias casas, posteriormente, 
según los turnos de trabajo, toca 
adecentar el patio del Centro. Y 
en estas labores, no hay distin-
ción de sexos. Pili señala que “en 
el Chad estas cosas las hacen 
solo las niñas, pero nosotros 
hemos conseguido que entien-
dan que es labor de todos: niños 
y niñas. Fue difícil al principio, 
pero a los tres años, una mañana, 
nos dimos cuenta de que se 
levantaban antes que nosotros y, 
perfectamente organizados, rea-
lizaban estas labores sin que ya 
tuviéramos que dirigirlas. Cuando 
eso sucedió, para nosotros fue un 
inmenso placer y un gran triunfo” 
comenta sonriendo.

Tras la limpieza básica, toca 
lavarse y desayunar en el come-

dor del Centro. Repuestas las 
fuerzas, llega el colegio y los 
talleres. Los niños están divididos 
en dos grupos: uno entra en el 
colegio y el otro se va al campo, 
generalmente al huerto o a la 
granja. A las dos horas salen al 
recreo y se intercambian activida-
des entre ambos grupos. 

Comen a mediodía y empiezan 
actividades con dos educadores 
que llegan de la parroquia. Son 
personas formadas por Pili y 
Sergio, con un perfil amable y 
que entran en sintonía con los 
niños. Acompañan a los niños en 
las tareas comunitarias, como 
rellenar las tinajas de agua del 
pozo o lavar la ropa. Para termi-
nar la jornada, llegan los talleres 
profesionales, que es una cues-
tión muy importante y refuerzo 
escolar para los que tienen más 
dificultades. 

Pero como no puede ser de otra 
manera, también hay cada día 
actividades lúdicas, que en reali-
dad sirven para completar la for-
mación: colorear (estos niños no 
sabían siquiera para qué servían 
los colores), juegos con plastilina 
(que llaman poto poto, traducción 
literal de la palabra “barro”). Y 
por supuesto, queda tiempo para 

el deporte, los juegos de mesa e 
incluso una coral. Tras semejante 
agenda, se prepara la cena y los 
niños se duchan. Si toca fútbol 
en la televisión, podrán ver el par-
tido. También a menudo disfrutan 
de una película. Y si en la tele no 
hay nada interesante, se baila o 
realizan cuentacuentos.

Puede parecer que los niños 
viven un día a día vertiginoso, de 
actividad en actividad. Pero esto 
es el resultado de un intenso 
estudio de sus capacidades. 
Porque tienen un corto período 
de atención. No son capaces de 
asistir a una clase que dure más 
de una hora y media, por ejem-
plo. Enseguida necesitan cambiar 
de actividad. Hay que tener en 
cuenta que están acostumbrados 
a la calle y al trabajo, así que las 
actividades de cualquier índole 
deben ser relativamente bre-
ves para que saquen provecho 
de ellas. Les resulta costoso 
incluso ver una película completa. 
Estímulos fuertes, pero de corta 
duración. Así que se enlazan 
muchas actividades al cabo de 
una sola jornada.

Para un chadiano, la diferencia 
entre estar alfabetizado o no 
marca su vida por completo. 

La trata de 
menores,  
una realidad 
silenciada  
en el país
La trata de niños existe en el 
Chad, pero es un fenómeno del 
cual no se habla, por visible que 
sea. Hay mafias encubiertas que 
se acercan a familias extremada-
mente pobres a las que engañan 

y convencen para llevarse a los 
niños con la excusa de que van 
a ir a trabajar a algún lugar. Las 
familias acaban creyéndoles 
de buena fe, confiándoles el 
niño a cambio de una pequeña 
suma inicial de dinero. Durante 
un tiempo trabajan cerca de la 
casa de sus padres para que los 
tengan localizados hasta que llega 
un momento en el que el niño 
desaparece y nadie sabe ya nada 
más de ellos. La realidad es que 
se los han llevado al norte del 
país para cuidar de las grandes 
cabañas de ganado. Pili y Ser-

gio reconocen que se cuentan 
“barbaridades sobre la explo-
tación que ahí sufren. Cuando 
crecen esos niños, acaban siendo 
ladrones y asaltadores de camino. 
Con las niñas es aún más duro 
porque se añade el tráfico sexual. 
Pero esta es una realidad encu-
bierta por la sociedad chadiana 
que ni siquiera los programas de 
lucha de trata de niños de Caritas 
han conseguido solucionar por 
muchos esfuerzos que hayan 
hecho durante años”.
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Saber leer y escribir supone tener 
las puertas abiertas de par en par 
a la hora de encontrar un buen 
trabajo. Sergio señala que “en 
España o cualquier país desarro-
llado es difícil entender semejantes 
carencias educativas y lo grande 
que puede ser en estas socieda-
des la brecha entre los que saben 
leer y escribir y los que no saben”. 
El Chad es un país cuya actividad 
se reduce al comercio, la agricul-
tura y la ganadería. Una persona 
alfabetizada accede a estratos 
laborales mejor remunerados ya 
que es capaz de vender, cobrar, 
hacer las cuentas de un comercio 
y relacionarse mejor con la gente. 
Como dice Sergio “no es lo mismo 
que cargar un saco. La diferencia 
es enorme”. 

El trabajo educativo realizado en 
las aulas del Centro de Bayaká 
ha dado frutos desde el primer 
momento. En el Chad hay más de 
100 dialectos vivos y, contraria-
mente a lo que se pueda pensar, 
una gran mayoría de la población, 
la más desfavorecida, no sabe 
hablar (y mucho menos escribir) la 
considerada lengua oficial y vehicu-
lar del país: el francés. A modo de 
anécdota, Pili y Sergio recuerdan 
como al principio de su estancia, el 
día en el que llegaron los primeros 
niños al Centro, los recibieron en 
la entrada con un gran cartel que 
les daba la bienvenida escrito en 

francés, “pero ellos no entendían 
lo escrito ni siquiera eran capaces 
de reconocer una sola letra. En 
ese mismo instante ya nos dimos 
cuenta de la realidad de esos 
niños, más compleja incluso de lo 
que pensamos en un inicio. A la 
postre, diseñamos un programa 
de alfabetización propia ajustada a 
las características de los niños que 
acogemos en Bayaká”

Queda por tanto claro que la 
alfabetización es en francés. Pero 
hay problemas añadidos, como 
que muchos niños ni siquiera han 
tenido un lápiz entre sus manos. 
Sergio apunta que “tienen dedos  
muy grandes de tanto trabajar y 
hay que enseñarles a coger un 
lápiz  y  a escribir una letra, que 
para ellos es algo muy preciso. El 
trabajo de grafismo es sumamente 
importante y tuvimos que elabo-
rarlo nosotros mismos”. 

En suma, la educación de los 
niños está siendo un éxito sin 
precedentes en la zona hasta el 
punto de que el propio personal 
apostólico asegura que los niños 
de Bayaká hablan tan bien en 
francés que “impresionan”. En el 
Chad, no están acostumbrados a 
que un niño pequeño puede leer 
en francés. 

El proyecto 
agrícola, en  
la vanguardia 
de África
Como ya se ha mencionado 
en este reportaje, el Centro de 
Bayaká dispone de 20 hectáreas 
de terreno en las que se distri-
buyen las diversas instalaciones 
de las que dispone. Una parte 
muy importante del espacio se 
destina al huerto, terrenos de 
cultivo y la cría de ganado. Tras 
la construcción del colegio, las 
aulas taller, el comedor y las 
casas de los niños, pasado un 
año de la puesta en marcha del 
Centro, ASC apostó y apuesta, 
por proyectos agrícolas muy 
vanguardistas, en el epicentro 
de la investigación agrícola en 
el Chad, un país con condi-
ciones muy complicadas para 
esta actividad. Hay que tener 
en cuenta que la agricultura es, 
literalmente, “de subsistencia”. 
Como apunta Sergio “se explota 
intensivamente, pero de forma 
poco productiva y solamente 
en la época de lluvias porque 
cuando llegan las sequías o las 
inundaciones no se cultiva. Es 
verdad que la tierra la trabaja 
todo el mundo, pero no saben 
sacarle rendimiento”.

Si bien al principio se tenía 
como objetivo proponer expe-
riencias para formar a cam-
pesinos  locales, el resultado 
convierte la explotación agrí-
cola en ingresos básicos en el 
presupuesto del centro. “Forma 
parte del desarrollo econó-
mico del Centro. Uno de los 
compromisos cuando Pili y yo 
acogemos el proyecto es lograr 
una financiación propia porque 

nos damos cuenta de que no 
podemos depender siempre y 
exclusivamente del dinero que 
pueda llegar del exterior. Así, 
decidimos que el terreno debe 
servir en vertientes educativas, 
pero también económicas. Es 
entonces cuando empieza la 
idea de explotar la cría de ani-
males, el huerto y el terreno de 
cultivo con el objetivo de lograr 
beneficios para el Centro”. Estas 
apuestas, realmente ambicio-
sas, teniendo en cuenta las difi-
cultades de un proyecto de este 
calibre en Chad, implicaron un 
proceso de evolución en el cual 
ASC ha sido y es crucial a través 
de sus constantes aportaciones 
de técnicos y material enviado 
en contenedores.

Sergio plantea con insistencia  
que se trata de un auténtico 
laboratorio agrónomo, un centro 
de investigación porque “lo que 
ahí se ve, en nuestro Centro, no 
se ve en el resto del país. Nues-
tra explotación ha evolucionado 
mucho. Ahora estamos en la 
fase inicial de un nuevo proyecto 
con tres vertientes diferentes: 
árboles frutales, el huerto y 
el terreno de cultivo. Son tres 
áreas a desarrollar durante todo 
el año gracias a un sistema solar 
que extrae el agua (hay mucho 
agua en el subsuelo) para 
dejarla en una balsa que sirve 
de reserva para poder regar 
siempre. El agua sale a unas 
tuberías de riego con goteo 
que permite regar también en 
la época en la que ahí no se 
riega. Eso, junto con el apoyo 
de los niños, lo convierte en 
algo impresionante para la zona. 
También estamos enriqueciendo 
la tierra para conseguir cultivos 
fuera de la estación más óptima. 
Y como no hay antecedentes en 
los que apoyarnos en el Chad, 
hemos ido probando cosas y se 

están dando pasos en la buena 
dirección”.

Ahora, por ejemplo, se han 
plantado bananeros porque 
los plátanos son muy caros 
y curiosamente, la tierra en 
Bayaká permite cultivar esos 
árboles de maravilla. Se han 
instalado más de 130 bananeros 
que están creciendo muy bien. 
A la vez, también se trabaja en 
la granja con los animales, cuyos 
desechos son muy importantes 
ya que son la fuente del abono 
que se usa. Además, la base 
de la alimentación en el Chad 
es el cereal, no la carne, lo que 
permite mantener a los anima-
les sin tener que sacrificarlos. 
Por tanto, como anota Sergio 
“hay retroalimentación de todo 
el sistema del centro. Es más, 
ahora tenemos cerdos. Hace 
dos años empezamos con dos 
parejas y ahora tenemos 45 
cerdos. En poco tiempo hemos 
logrado importantes resultados 
y las bases que se han puesto 
en el conjunto del proyecto son 
sólidas, aunque se necesita 
trabajar mucho en ello”.

Porque, no nos engañemos, hay 
que tener en cuenta también 
que los ritmos de las perso-
nas, de la actividad y el propio 
funcionamiento de las cosas en 
África es muy diferente a lo que 
podemos conocer en Europa. 
“Un problema, por pequeño 
que pueda parecer en un país 
desarrollado, en el Chad puede 
paralizarlo todo”, según Sergio.

Los talleres, 
una salida  
profesional 
muy efectiva
 
Los niños no empiezan el trabajo 
en los talleres inmediatamente. 
Comienzan esta actividad cuando 
llevan un año en el Centro. Estos 
talleres tienen como objetivo 
directo una posterior salida profe-
sional porque, al igual que la alfa-
betización, la diferencia entre saber 
hacer un trabajo manual o no tener 
esa cualidad marcará el tipo de 
vida de los niños. Y hay un compo-
nente añadido: el nivel de autoes-
tima sube muchos enteros cuando 
alcanzan la capacidad de producir 
algo con sus propias manos.

Hay dos talleres: carpintería y 
costura. Podría pensarse que este 
segundo, la confección de ropa, es 
cuestión de niñas. Pero no es así, 
en el Chad esta profesión es cosa 
de hombres, una condición que en 
el centro de Bayaká se ha logrado 
cambiar. Chicos y chicas acuden 
a costura, pero con la carpintería 
no ocurre lo mismo: las niñas no 
quieren esa formación. Por cierto, 
Sergio destaca la importancia de 
la empresa aragonesa Mindual 
y su aportación en la instalación 
eléctrica y las máquinas necesarias 
para los talleres.

Lo que se produce en los talle-
res es manufactura de calidad. 
Se vende y son ingresos que le 
vienen muy bien al Centro para su 
mantenimiento. Se fabrica mobi-
liario de todo tipo y se confeccio-
nan muchas prendas: desde el 
uniforme que usan los niños del 
Centro a otras prendas que se 
venden en el exterior muy bien. 
Como recuerda Sergio, “nos sirve 
también para autoabastecernos y 
sacar cierta rentabilidad”.

El colegio y la educación: 
saber leer y escribir  
en francés
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La importancia  
de ASC en Chad
La atención que presta la Iglesia 
en el Chad es fundamental-
mente social. Pili y Sergio 
reflexionan sobre esta cuestión 
asegurando que “no se está en 
un punto de evangelización tal 
y como la podríamos entender 
desde España. Realmente, se 
evangeliza porque se atienden 
las necesidades de las per-
sonas. Y con esta premisa, el 
Obispo se ha apoyado mucho, 
todo lo posible, en ASC”. 
Porque Acción Social Católica 
aporta, como recuerdan los 
responsables de Bayaká, “en la 
formación de las escuelas católi-
cas de las diferentes parroquias 
y también en una materia tan 
importante como la sanitaria, 
gracias a ese gran hospital y los 
dos centros de salud de la dió-
cesis en los que ASC participa 
siendo el patrocinador funda-
mental de esa instalaciones”. 

La perspectiva general de las 
aportaciones de ASC llevan a 
Pili y Sergio a destacar otras 
vertientes en las que nuestra 
entidad ha trabajado y trabaja 
como es “ayudar a desarrollar 
la capacidad económica de la 
gente. Ahí entra la Caja de aho-
rros y crédito de la Inmaculada, 
creada por ASC también y que 
influye positivamente en toda 
la región. A eso hay que añadir 
la radio fundada hace años, así 
como los centros culturales. La 
influencia de ASC es fundamen-
tal para el desarrollo del Chad”. 

Los primeros 
niños salen  
del Centro 
tras su  
formación
Cumplidos los cuatro primeros 
años de vida del Centro de 
Bayaká, los primeros niños, ya 
adolescentes, se están inte-
grando en la vida real dejando 
atrás su estancia formativa en 
las instalaciones que dirigen Pili 
y Sergio. Los primeros niños, 
que entraron con 14, salen 
ya con 18. Esto sucedió en el 
pasado mes de junio de 2014. 
No se les deja solos a la primera 
de cambio, ni mucho menos. 
Para empezar, al bagaje educa-
tivo, muy alto en proporción al 
resto de la población chadiana, 
hay que añadir que se llevan dos 

cerdos, que han aprendido a 
cuidar y constituyen un patri-
monio para comenzar su vida 
independiente. 

Tampoco pierden contacto 
con el personal del Centro de 
Bayaká. Pili apunta que los 
cinco primeros niños que se 
fueron del centro tras completar 
el proceso “han conseguido 
móviles viejos y contactan con 
nosotros para contarnos cómo 
les van las cosas”. Además, 
el obispo de Laï ha puesto en 
marcha una casa que sirve 
como puente entre la educación 
guiada que han recibido y el 
momento definitivo en el que 
ya se les considera autónomos. 
Incluso tienen la posibilidad de 
terminar su formación en un 
taller que hay en el mercado 
donde pueden poner en práctica 
los conocimientos adquiridos en 
el Centro. Hacen prácticas con 
carpinteros, costureros, etc. Y 

los educadores de Bayaká (18 
trabajadores de nacionalidad 
chadiana) siguen ayudándoles 
en su nueva vida.

El Centro tiene ya una impor-
tante repercusión social a nivel 
local. La gente del lugar sabe 
perfectamente el trabajo que se 
realiza en Bayaká y lo aprecian 
porque son conscientes de 
que resulta excepcional que en 
el Chad haya un lugar que se 
dedica en plenitud a ayudar a 
niños huérfanos. 

CHAD
UN PAÍS  

QUE ENAMORA,  

A PESAR DE  

LA MALARIA

Pili Delgado
Malagueña de pura cepa, Pili  
estudió Filología Hispánica, pero dio 
un giro a su formación y se licenció 
también en Trabajo Social. Asegura 
haber tenido siempre la certeza 
de la vocación misionera, atraída 
incluso por misiones grandes, 
arriesgadas y comprometidas.

Sergio Gonzalez-Román
Este enfermero de 36 años, nacido 
en Alcoy, pero malagueño de 
adopción, siempre ha sentido la 
necesidad natural de “hacer algo 
por los demás”. Ya siendo pequeño 
desarrolló esa vocación con el grupo 
de scouts al que perteneció y cola-
borando en su parroquia.

aTras cuatro años de estancia en el Chad, lo primero 
que hicieron Pili y Sergio al regresar a España fue 
entrar en un supermercado. Y se dieron cuenta del 
impacto que supuso para ellos volver a ver tanta y tan 
variada cantidad de comida. Esas cosas en el Chad 
son imposibles de encontrar. Las cosas más pequeñas 
de nuestra vida cotidiana son, para quienes tiene una 
experiencia de misión como ésta, grandes aconteci-
mientos porque la escala de posibilidades es completa-
mente diferente. 

Por ejemplo, en España, un paciente con malaria tiene 
tratamiento sencillo. Pero esta enfermedad aparece 
constantemente a pesar de que se cure. Tanto Pili 
como Sergio han llegado a sufrir, en un solo año, seis 
ataques de malaria. “Hemos cogido muchas malarias 
en este tiempo. En época de lluvias, el mosquito está 
muy activo y es normal enfermar. Lo importante es 
curarla bien para que no se quede residente, anidada 
en el hígado y salga posteriormente. La primera que 
cogimos era precisamente nuestro aniversario y caímos 
los dos” cuentan. En todo caso, con brillo en los ojos, 
la pareja misionera lo tiene claro “el Chad  y África te 
llegan a enganchar. El país, sus gentes, el trabajo que 
hace ahí la Iglesia católica… y el proyecto de Bayaká, 
que es para nosotros como nuestro hijo”.
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“La crisis en 
Occidente 
no es sólo 
económica, 
es de valores”

El esfuerzo 
‘sobrehumano’ 
de estudiar 
un Máster sin 
saber español
Miguel Ángel Sebastián decidió 
que, antes de ejercer el cargo 
de director del BELACD, Nicolas 
Nadji debía completar su forma-
ción. Por ello, fue enviado a la 
Universidad de Cantabria para 
cursar un Máster de Cooperación 
al Desarrollo. Nuestro sacerdote 
chadiano no sabía pronunciar 
ni una palabra en español a su 
llegada a Santander y ante él 
tenía el abrumador reto de cursar 
un Máster del más alto nivel: “al 
principio llegué con mucho miedo 
porque no entendía ni una palabra 
de español y tan solo disponía 
de dos meses para aprender el 
idioma. El primer mes yo no com-
prendía casi nada en las clases de 
la universidad y mientras escu-
chaba a los profesores, utilizaba 
constantemente un diccionario 
que tenía sobre el pupitre. Para mí 
fue un trabajo sobrehumano por-
que a la vez estudiaba una lengua 
y asignaturas muy densas que yo 
desconocía por completo. Me iba 
a la cama siempre a las dos de la 
mañana para ir mejorando y al final 
las cosas han ido muy bien”. De 
hecho, Nicolas superó el Máster 
con muy buenas notas e incluso 
logró el compromiso del direc-
tor del postgrado para incluir un 
módulo específico de cooperación 
en África tras las aportaciones 
realizadas por el actual director del 
BELACD.

Nicolas reconoce la importancia 
que tienen para su labor en el 
Chad los conocimientos que 
adquirió en Cantabria. “El curso 
me ha abierto la mente para 
conocer cómo funcionan las 
cosas a nivel internacional y cómo 
son los mecanismos políticos 
en Cooperación. Estudiamos 
un módulo sobre Economía del 
Desarrollo, otro de Derecho 
Internacional y de las Institucio-
nes Internacionales de Desarrollo; 
otro de Diseño y Realización de 
proyectos y un cuarto módulo 
de Ejes Transversales. Con este 
Máster he podido comprender 
cómo funciona la Cooperación 
Internacional”. 

Tras esta experiencia de forma-
ción, regresó al Chad y fue nom-
brado director. En ese momento, 
se modificó el nombre del 
BELAC, que pasó a ser BELACD 
CÁRITAS de Laï. Este cambio se 
hizo para reforzar la imagen de la 
entidad y que se identifique fácil-
mente con la Iglesia y su labor. 
Como asegura Nicolas, la nueva 
nomenclatura no es solamente 
“una cuestión formal, sino tam-
bién de fondo ya que sirve para 
mostrar al mundo la identidad 
cristiana de la organización”.

Microcréditos: 
un ejemplo de 
Cooperación 
Económica y 
Técnica
ASC colabora en el Chad con un 
proyecto de microcréditos, cuyos 
resultados están siendo inme-
jorables. De hecho, el director 
del BELACD afirma que la caja 
de ahorros que se está creando 
en su país con esta finalidad 
social  se ha denominado Caja 
de Ahorros y Microcréditos de 
la Inmaculada como reconoci-
miento a ASC (fundadora de la 
CAI en Zaragoza) y a la propia  
CAI, colaboradora del proyecto 
en Chad. En la actualidad ya hay 
7 oficinas abiertas en otras tantas 
localidades.  En este momento, 
el BELACD está a la espera de 
recibir del gobierno chadiano las 

certificaciones pertinentes para 
que este sistema financiero, 
pionero en la zona y creado por 
ASC, se convierta en una entidad 
oficial que incluso va a recibir 
fondos estatales para incremen-
tar sus actividades. “Estamos a 
la espera de obtener el reconoci-
miento de este sistema financiero 
oficialmente y todos los papeles 
están en marcha. Ya tenemos 
un acuerdo con el Gobierno para 
desarrollar este proyecto y van 
a confiar en nosotros a raíz de la 
experiencia con ASC. Creo que 
van a desbloquear una impor-
tante partida de dinero para que 
nosotros podamos seguir dando 
esos microcréditos. Es algo muy 
importante y estamos muy agra-
decidos a Acción Social Católica”.

PROYECTOS EN CHAD

¿QUÉ ES EL BELACD?

BELACD son las siglas, en francés, de la 
Oficina de Estudio y Enlace de Acciones 
Caritativas y de Desarrollo, un instru-
mento diocesano que ha sido creado por 
la Iglesia para el desarrollo económico 
y cultural de los pueblos que viven en 
el territorio de la Diócesis, en la región 
de Tandjilé (Chad). Para desarrollar su 
trabajo, el BELACD no tiene en cuenta las 
opciones políticas, religiosas o culturales 
de los habitantes de la zona.

El BELACD se creó en 2002 con una 
finalidad humanitaria y no lucrativa y el 
gobierno chadiano lo reconoció como una 
ONG Nacional en 2003. Tiene más de 150 
trabajadores y consta de 2 departamentos 
con funciones bien diferenciadas: Promo-
ción Humana, que incluye las Coordina-
doras de Desarrollo Rural y Seguridad 
Alimentaria, Cultura y Comunicación y 
Cajas de Ahorro y Microcréditos. El otro 
departamento es el de Solidaridad, que 
incluye subgrupos como Emergencia. 
Gestiona, además, un hospital y 3 centros 
de salud.

ASC centra sus esfuerzos de 
Cooperación Internacional en 
el Chad. Nuestra entidad ha 
enviado contenedores con 
diverso material(sanitario, agrí-
cola)y desarrollado programas 
de emergencia, seguridad ali-
mentaria, formación de agricul-
tores y actualmente, el objetivo 
es asentar la estructura de las 
cajas de ahorros dedicadas a 
los microcréditos. Estas y otras 
acciones se realizan de la mano 
del BELACD, entidad depen-
diente de la diócesis de Laï, y 
con cuyo director actual, Nicolas 
Nadji Bab, hemos charlado para 
la revista ACTÚA.

Nicolas Nadji Bab fue nombrado 
director del BELACD en el año 
2010 por Miguel Ángel Sebas-
tián, obispo de la diócesis de 
Laï. El nombramiento fue una 
decisión importante ya que se 
habían dado una serie de situa-
ciones difíciles que exigían una 
reestructuración integral de la 
dirección de esta organización. 
Nicolas fue la persona escogida 
por Monseñor Sebastián y en 
la que depositó su confianza. 
Ordenado sacerdote en 2002, 
Nicolas ya había participado 
en la fundación del BELACD y 
colaborado desde su parroquia, 
especialmente en una situación 
de emergencia debida a una 
dura sequía que se prolongó 
durante muchos meses.

Nicolas 
Nadji



18 19

ASC  
y los proyectos 
de Seguridad  
Alimentaria. 
La amenaza de 
la especulación 

Es lo más básico y tiene que ver 
con los cultivos y la ganadería 
a pequeña escala. El proyecto 
apoyado por ASC es formar a un 
grupo de campesinos en nuevas 
técnicas que pueden ayudar a 
mejorar las cosechas. También 
se incide en el cooperativismo de 
los agricultores de la zona para 
que aúnen esfuerzos. Se forman 
agricultores, se les enseña a 
sacar un mejor rendimiento de 
las tierras con nuevos métodos y 
mejores semillas y se promueven 
estas cooperativas con microcré-
ditos que permiten crear peque-
ñas empresas. Estos negocios 
organizados resultan fundamen-
tales para luchar contra otro de 
los grandes problemas en la zona: 
los especuladores. En tiempo 

de cosecha, llegan comerciantes 
con dinero contante y sonante y 
compran las cosechas a muy bajo 
precio, aprovechando las extre-
mas dificultades económicas de 
los agricultores que necesitan 
dinero inmediato para mantener a 
las familias, que los niños puedan 
acudir al colegio o solucionar 
problemas de salud y comprar 
medicamentos.

Los especuladores compran a 
muy bajo precio y retienen estos 
alimentos básicos (arroz, mijo, 
cacahuete, alubia… todo lo que 
hay) en sus almacenes durante 
meses hasta que llegan la época 
de sequía. En ese momento, la 
necesidad de alimentos en los 
pueblos hace que los precios 
suban exponencialmente y los 
llamados “comerciantes” aprove-
chan la coyuntura revendiendo el 
grano a las familias a precios que 
acaban siendo casi impagables. 
El esfuerzo en proyectos de 
desarrollo agrícola es una de las 
armas con las que luchar contra 
esta especulación. ASC trabaja 
sobre el terreno, en Bayaká, en 
una iniciativa que implica a 37 
familias.

Evangeliza-
ción,  uno de 
los motores de 
la Cooperación
El BELACD no trabaja sólo como 
una entidad humanitaria. Como 
bien asegura su director “lo hace-
mos como lo que somos: una 
organización cristiana. Si nuestra 
labor fuera exclusivamente huma-
nitaria, eso no sería suficiente. La 
evangelización va junto a nuestro 
trabajo. Es la fe y el compromiso 
lo que nos permite no cerrar los 
ojos ante las realidades sociales”.

Un ejemplo es la catequesis. Hay 
muchos niños, jóvenes y adultos 
que van a catequesis y es un 
proceso que dura nada menos 
que cuatro años, tanto para el 
bautismo de niños y adultos 
como la primera comunión. Nico-
las confía en que “así se realiza 
una evangelización que permite 

que la gente tenga una relación 
personal real con Cristo. Es un 
gran esfuerzo a nivel de diócesis, 
por eso tenemos un programa 
pastoral sobre el que trabajamos, 
basándonos en el concepto de 
la familia cristiana, la comunidad 
eclesial de base, la liturgia, el 
diálogo cristiano con otras reli-
giones, etc. Este Plan Pastoral es 
la dirección que hemos tomado 
desde el BELACD, un trabajo que 
hemos diseñado con un horizonte 
de diez años”.
Y a la vista están los resultados 
de este trabajo de evangelización. 
Cada año en Laï, Nicolas bautiza 
en Pascua a más de cien perso-
nas. Lo mismo sucede con las 
confirmaciones, en las que es 
fácil que 250 personas reciban 
este sacramento. En los semi-
narios también se nota que las 
vocaciones sacerdotales están 
creciendo. Y son personas jóve-
nes las que se acercan a Dios, si 
bien Nicolas recuerda que “siem-
pre necesitamos más sacerdotes, 
más gente para trabajar”. 

MISAS  
MULTITUDINARIAS 
DE MÁS DE CUATRO 
HORAS

En la parroquia de Nicolas hay misa todos los 
días. Durante la semana, cientos de personas acu-
den a la Liturgia de la madrugada para recibir la 
Eucaristía antes ir a trabajar al campo. Pero, sobre 
todo, hay que destacar la auténtica fiesta que es la 
misa de cada domingo, siempre multitudinaria. 
La Iglesia de Laï tiene un aforo de 1.000  perso-
nas, pero su espacio no es suficiente para recibir 
a los fieles, por lo que resulta habitual que la 
misa se desarrolle al aire libre ante más de 2.000 
personas ya que llega gente de muchos y diversos 
lugares. Si bien la Eucaristía es muy similar a 
cualquier otra realizada en cualquier lugar del 
mundo, lo cierto es que el fervor y la alegría de 
los asistentes puede llegar a prolongarlas hasta 
las cuatro o incluso las seis horas de duración. 
Es toda una fiesta en la que no se deja de cantar, 
bailar y sonreír ya que la gente acude feliz a esta 
cita con Dios. Vivir una de estas misas es una 
experiencia vital inolvidable.

UN PAÍS “LAICO” EN 
MITAD DEL POLVORÍN 
YIHADISTA

La Constitución del Chad declara el país como 
un estado laico, aunque en el censo de 2009 se 
indicaba que el 51% de la población es musul-
mana, el 35% es cristiana y también hay presencia 
importante de religiones tradicionales. A pesar de 
la cercana amenaza de los integristas, presentes 
en numerosos países fronterizos con el Chad, el 
director del BELACD defiende que, a día de hoy,  
no hay problemas con organizaciones integristas 
como Boko Haram. Además, países del entorno 
como Benin, Nigeria, Níger y el propio Chad están 
haciendo un frente común para luchar contra esta 
barbarie y están diseñando estrategias para evitar 
el crecimiento y avance de los radicales.

EL PAPA FRANCISCO, 
UN SANTO PADRE 
ADMIRADO EN ÁFRICA

Nicolas Nadji sólo tiene buenas palabras para el 
Santo Padre: “Francisco es para nosotros un Papa 
pastor porque es una persona sencilla, cercana, 
alguien que ha trabajado mucho con los pobres 
y que tiene la sensibilidad necesaria. La gente 
está muy contenta con él porque está atento al 
sufrimiento de los demás. Su manera de actuar 
nos gusta mucho”.
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A lo largo de cinco conferencias, ASC quiso proponer diversas 
reflexiones dedicadas íntegramente al Papa Francisco. El coordi-
nador del ciclo, José Ramón Auría, en la presentación de estas 
ponencias, quiso poner en valor la figura de este Papa que, según 
él, “ha generado grandes expectativas, tanto en el ámbito católico 
como en personas no cercanas a la Fe, pero que probablemente 
puedan tener el deseo de acercarse a Dios”. Los invitados para 
ofrecer estas conferencias fueron Ernesto Brotons (director del 
CRETA), Juan Sebastián Teruel (Delegado Episcopal de Cateque-
sis), Ramón Correcher (Jesuita del Centro Pignatelli), Amaya Gil 
(Vicerrectora de la USJ) y Jesús María Alemany (Presidente del 
Seminario de Investigación por la Paz).

Francisco, nuestro Papa

DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA

Evento fundamental en la trayectoria del Papa fue-
ron Las Jornadas Mundiales de la Juventud, donde 
se escucharon y vivieron numerosos mensajes que 
no solamente estaban destinados a los jóvenes, 
sino a toda la Iglesia, mensajes universales. Juan 
Sebastián Teruel, protagonista de la tarde en el 
salón de Acción Social Católica, compartió con 
los presentes ecos, mensajes e imágenes de lo 
que fueron las JMJ en Río de Janeiro, que él vivió 
en primera persona y que sirvieron de anticipo de 
los planteamientos que el Papa ha ido ofreciendo 
posteriormente al mundo. Francisco se presentó 
a los jóvenes como “compañero y como amigo”, 
con el lema episcopal en latín “Miserando atque 
eligendo”, que se podría traducir como “lo miró con 
misericordia y lo eligió”.
Juan Sebastián repasó numerosos mensajes del 
Papa (incluyendo las referencias a Benedicto XVI), 
así como su acercamiento real a los pobres, la reno-
vación de la Iglesia o sus propuestas constantes de 
diálogo para hayar la solución a cualquier situación 
complicada. El catequista terminó su conferencia 
con lo que el llamó las “tres erres”. Es decir, relan-
zar, recentrar y reformar, que invitan a “relanzar la 
misión”, “recentrar la Fe” y “reformar” volviendo al 
Evangelio como el camino más seguro. 

“CONSTRUCTORES DEL 
FUTURO”. EL PAPA A LOS 
JÓVENES, UN MENSAJE 
PARA TODOS

Juan Sebastián Teruel

Ernesto Brotons, autor del libro titulado “Dios y la felici-
dad. Historia y Teología de una relación”, considerado un 
tratado teológico, pastoral y espiritual.
 

En su comparecencia, se centró en la Encíclica 
“Lumen Fidei” (“La Luz de la Fe”), una encíclica 
firmada el 29 de junio de 2013, una fecha que des-
tacó como simbólica por ser la fiesta de los santos 
apóstoles Pedro y Pablo. La fecha en sí supone dos 
de las grandes claves “e intuiciones” que guían, en 
opinión de Brotons, esta Encíclica desde que fue 
pensada. Es decir, el deseo del Papa de confirmar 
en la Fe, así como la urgencia de una “nueva Evan-
gelización”. Dicha encíclica ya ha pasado a la his-
toria por su génesis, reconoció el ponente, si bien 
declaró que su esperanza personal es que lo haga 
también por su contenido. Recordó que se trata 
también de la primera  Encíclica que ha conocido la 
mano de dos Papas.

Tras una interesantísimo análisis de este histórico 
documento, Ernesto Brotons quiso finalizar su diser-
tación con una serie de conclusiones basadas en 
la propia Encíclica. Planteó tres ideas concretas. La 
primera de ellas es que “la Fe es luz, una luz que no 
ciega, sino que es sencilla”. La segunda idea es que 
“la Fe no nos separa de la realidad, nos sumerge en 
ella y permite captar su significado más profundo 
para llegar a la construcción del Bien Común”. Y la 
tercera es que “la Fe es la luz de la verdad de un 
Amor con mayúscula, que es cierto, real, fiable y 
roca segura para el hombre”. Para Brotons, es “un 
Amor que si te toca, te llena la vida” 

EL PAPA Y LA FE. 
LA ENCÍCLICA LUMEN FIDEI

Ernesto Brotons Tena
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La cuarta conferencia sobre el Papa tuvo lugar al 
día siguiente de conocer los nombramientos de los 
nuevos cardenales, algunos, sorprendentes y entre 
los que hay que destacar la llegada de un aragonés: 
Fernando Sebastián. 

En este contexto tan concreto, tuvo lugar la ponen-
cia ofrecida por la vicerrectora de la USJ, Amaya Gil 
Albarova, que realizó una interesante lectura sobre 
el significado de los gestos. Y es que tal y como 
dijo la socióloga invitada por ASC, el Papa es ya “un 
trending topic, una revolución en la comunicación”.
Amaya Gil quiso ayudar a descubrir la capacidad 
que tiene Francisco para comunicar, convirtiéndose 
en todo un fenómeno social sin que se haya tenido 
que invertir ni un solo euro en una campaña de 
imagen. El Papa solo se ha bastado para lograr un 
impacto”.

Repasó, desde el mes de marzo de 2013, cuando el 
mundo estaba esperando la elección de un nuevo 
Papa, siguiendo con la formación de su identidad, 
su manera de representar a la Iglesia como institu-
ción, su mensaje, su particular lenguaje, la coheren-
cia de lo que dice con lo que hace y finalmente el 
importantísimo impacto social que está teniendo. 
La vicerrectora aludió en su conferencia a la multi-
tud de mensajes certeros y sinceros que constan-
temente lanza el Papa desde su llegada al Vaticano. 
Como conclusión, Amaya fue directa y elocuente: 
“esto que está pasando es muy fuerte” dijo porque 
“está pasando algo muy serio en el mundo de la 
comunicación, hasta el punto de que se está mul-
tiplicando por cuatro el número de personas que 
asisten cada domingo al Angelus o los miércoles a 
las audiencias generales. El Papa tiene más de 10 
millones de seguidores en Twitter, siendo el líder 
mundial con más influencia en esta red social”.

La conferencia que cerró el ciclo de aproximación 
al Papa Francisco sirvió para entender el empeño 
del Santo Padre en divulgar la paz y su importan-
cia, junto con la denuncia de las injusticias y las 
vergüenzas de la Humanidad. Sobre este asunto 
trascendente habló el jesuita Jesús María Alemany, 
compañero de estudios de Bergoglio. Alemany 
planteó una disertación basada especialmente en 
textos merecedores de una lectura sosegada que 
son claves para entender la vertiente social del 
Papa actual, quien defiende que lo contrario de la 
indiferencia es la fraternidad. El ponente insistió en 
que el Papa puede considerarse un “artesano de 
la Paz” porque gusta de estar muy cerca de lo que 
sucede en el mundo y de los que considera como 
asuntos clave: la inclusión de los pobres y la paz.

Alemany enfocó su disertación desde “la mirada 
en el balcón” del inicio del papado pasando por lo 
que el tituló “la mirada compasiva e indignada” 
y finalizando con “una mirada razonada y activa”. 
Para terminar, el jesuita invitado por ASC reflexionó 
sobre la dimensión social del Evangelio y el propio 
Evangelio como motor del espíritu, que no solo es 
una relación directa con Dios, sino también una 
relación con los demás. Terminó recordando que 
Francisco defiende que el diálogo es necesario para 
la paz, diálogo con todas las personas, institucio-
nes, estados y, también, con “otros creyentes”. 

“UNA IGLESIA QUE SALE A 
LA CALLE” LOS GESTOS DE 
FRANCISCO

Amaya Gil Albarova

El Papa Francisco, en una entrevista para la revista 
de los jesuitas, pronunció la frase “busquemos una 
Iglesia que encuentra caminos nuevos”. Lo cierto 
es que el Santo Padre ya ha sorprendido muchas 
veces al mundo desde su llegada al papado y el 
interés por cada una de sus acciones y palabras 
es universal. También los cambios llegados con 
Francisco desde el primer instante inspiran infinitas 
reflexiones y una atención absoluta a sus palabras y 
gestos, no solo a sus acciones. Por ello, este ciclo 
dedicado a Francisco, nuestro Papa.

El jesuita Ramón Correcher quiso transmitir a la 
audiencia, que se reunió en el salón de actos de 
ASC que la lectura de los documentos publicados 
por el Papa le ha ayudado a título particular. Su 
conferencia sirvió para dar a entender lo que él 
considera que Francisco va diciendo y predicando, 
siguiendo esa línea de “nuevos caminos” que plan-
tea el Santo Padre y la propia Iglesia. En el profundo 
análisis ofrecido por Ramón Correcher, se puede 
destacar “el triple coloquio”, que está haciendo rea-
lidad el Papa: un coloquio con Dios, con la Iglesia 
(con el término “sinodalidad”) y un coloquio con el 
mundo. Para Correcher, se trata de “aires nuevos 
que nos tienen que admirar y que debemos imitar”

“UNA IGLESIA QUE ENCUEN-
TRA CAMINOS NUEVOS”. 
EL PAPA Y LOS CAMBIOS 
EN LA IGLESIA

Ramón Correcher Segura

“LA GLOBALIZACIÓN DE LA 
INDIFERENCIA” FRANCISCO, 
UN ARTESANO DE LA PAZ

 Jesús María Alemany Briz
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FIARE Banca ética es una alternativa a las entida-
des financieras tradicionales que busca instrumen-
tos de ahorro gestionados de forma profesional y 
regidos por criterios de transparencia con un alto 
nivel de exigencia ética. Peru Sasia, presidente de 
FIARE, doctor en Ciencias Químicas e investigador, 
inauguró el ciclo celebrado en el Centro Joaquín 
Roncal.

Proyectos económicos de los cuales se rinden 
cuentas a la sociedad desde el minuto uno, basán-
dose en la cercanía con las personas, organiza-
ciones y entidades que reconocen cuál es el bien 
común. Esta sería la sinopsis del concepto que 
rige FIARE. Porque Sasia entiende que el sentido 
de las cosas es que “lo principal son las personas. 
El problema reside en que a día de hoy, nuestras 
sociedades no se articulan en torno a nuestras 
circunstancias personales o relaciones de corto 
alcance. A pesar de estar sumergidos en el corazón 
de un mismo sistema financiero, estoy conven-
cido de que la mayoría de nosotros somos buenas 
personas que nos hacemos buenas preguntas. 
Pero esto acaba no siendo suficiente”. Para Sasia, 
el actual pensamiento imperante en el sistema 
económico es un verdadero “campo de minas” 
porque justifica políticas y decisiones a gran escala 
que condicionan nuestros comportamientos y “nos 
construyen de alguna manera. Esto es algo que 
deberíamos entender como una alerta porque un 
sistema económico así nos hace malas personas”.

Sasia entiende, y así lo dijo en su conferencia en 
Zaragoza, que atender a las potencialidades de la 
acción colectiva “que está en la base que permite 
entender alternativas que yo comparto”. Y es que 
como personas, cristianos, gente responsable y hon-
rada, el profesor aseguró que “estamos ahogados 
por el sistema económico. Pero como consumidores, 
trabajadores, empresarios o lo que seamos, tenemos 
que tomar decisiones responsables por la dimensión 
económica de nuestros comportamientos”. 

“Algo nuevo está naciendo”

DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA

La última de las conferencias del ciclo de Doctrina 
Social de la Iglesia quisimos dedicarla a una vista 
panorámica de cómo es la sociedad civil y de las 
responsabilidades de cada uno de nosotros. Para ello, 
contamos con la presencia del psicólogo por la Com-
plutense de Madrid Carlos Guerrero, dedicado a la 
atención a personas con discapacidad en la Fundación 
Virgen del Pueyo.

El consiliario de ASC presentó a Carlos Guerrero como 
una persona “con una vida entregada a los demás”, 
perspectiva crucial para poder ofrecer una ponencia 
de este calibre. Su disertación fue en realidad una 
propuesta de opinión para contribuir a entender la 
situación de las personas más vulnerables basada en 
el modelo de “la psicología positivista porque toda 
conducta es “respondente” y responsable”. Teniendo 
en cuenta que la sociedad civil es la respuesta de la 
organización de la comunidad, analizó comportamien-
tos muy diferentes, partiendo de la base de que los 
individuos somos diferentes los unos de los otros, si 
bien compartimos los conceptos de libertad, igualdad, 
seguridad, solidaridad y justicia, lo que nos lleva a los 
los derechos de la persona. Para Carlos Guerrero, 
el compromiso y la proximidad forman parte de la 
“educación”, porque “la realidad social exige conocer 
bien los factores que intervienen en ella. Los humanos 
estamos siempre en un proceso adaptativo”. Todas 
esas variables nos llevan a una realidad social. Las 
palabras de Guerrero y el conocimiento de su trabajo 
provocaron en el público una reflexión conjunta e 
individual. 

SOCIEDAD CIVIL Y VIDA 
DIGNA. EL COMPROMISO 
QUE BROTA DE LA 
PROXIMIDAD

Carlos Guerrero Rica

EMPRESAS QUE SIRVEN, LA 
DIMENSIÓN ÉTICA Y SOCIAL 
DE LAS EMPRESAS

 Juan José Cubero

Para hablar y profundizar sobre las buenas prácticas 
empresariales en estos tiempos contamos con 
quien fuera profesor de la Universidad de Zaragoza 
y director general en la DGA, Juan José Cubero. 
Un auténtico especialista en Responsabilidad Social 
Corporativa, que actualmente trabaja con intensidad 
en los nuevos enfoques de la RSC.

Asumir nuevos conceptos dentro del funciona-
miento de la sociedad y de las propias empresas, 
en la llamada “acción social de las empresas”. 
Estas son las realidades que analizó nuestro 
invitado en esta jornada en el Centro Joaquín 
Roncal. Para ello, ofreció también  una sinopsis de 
las numerosas herramientas que existen en este 
momento como mecanismos de la responsabili-
dad social empresarial e incluso quiso dedicar un 
apartado a la prevención de la corrupción, ya que el 
profesor considera esta cuestión algo con mucho 
impacto en la humanidad. Especialmente, el punto 
de partida de la reflexión es la propia crisis en la que 
seguimos inmersos y los problemas que ha ocasio-
nado, especialmente la repercusión que ha tenido y 
sigue teniendo en las personas.

Fueron muchas las conclusiones que pudieron 
sacarse en esta conferencia de las consecuen-
cias que tienen las malas prácticas empresaria-
les y sociales. En palabras del profesor Cubero 
“muchos consideran una compleja patología social 
y económica en la que estamos inmersos, que ya 
parece incluso un problema de salud”. Y es que las 
empresas “que sirven” tienen más oportunidades 
de negocio que “las que no sirven porque serán 
garantía para los clientes presentes, pero sobre 
todo de futuro. Y es que tener a los grupos de inte-
rés satisfechos es algo sustancial”. 
Reconoció que mejorar las cosas no es fácil, 
pero entre todos sí podemos hacer algo 
al respecto, ya que el hombre es el autor y actor 
del mundo socio económico en el que vivimos.

También participó Agustín García Inda, 
Secretario General Técnico del Departamento 
de Educación del Gobierno de Aragón. 
Su ponencia se tituló: 
“Política y bien común. 
Instituciones, políticos, sistemas 
y actitudes”.

FINANZAS Y SOCIEDAD. 
HACIA UNA ECONOMÍA AL 
SERVICIO DE LAS PERSONAS

Peru Sasia
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PENSAMIENTO CRISTIANO

Curas y científicos. 
La (in) comodidad de la relación Fe-Ciencia

LOS ENIGMAS  
DEL UNIVERSO Y  
EL MISTERIO DE DIOS

José Santiago Pons

José Santiago Pons se dedica en Valencia a la ense-
ñanza de Lógica y Teoría del Conocimiento. Nuestro 
protagonista era físico, pero en un momento dado 
decidió entrar en el Seminario, estudió teología, se 
hizo cura y ahora se dedica a impartir teología en 
diálogo con la ciencia en la Facultad de Teología. 

La visión del origen del Universo desde la Ciencia y 
también desde la Religión, fue el tema escogido por 
José Santiago Pons para su intervención en el ciclo. 
En el propio título de la conferencia ya se distinguen 
ciertas diferencias de planteamiento, ya que la 
Ciencia habla de “enigmas”, mientras que la Reli-
gión alude al “misterio”, términos que denotan las 
diferencias en la búsqueda de respuestas (o no). Al 
hablar de Dios se menciona el misterio, según Pons 
“no porque no sepamos nada de Él, sino porque 
siempre nos supera”. Además, consideró que en el 
siglo XXI sigue permaneciendo en algunos ámbi-
tos la idea de que la Lógica religiosa usa el recurso 
mítico para explicar las cosas. Para contrarrestar 
este planteamiento, Pons recordó que los científicos 
más influyentes de la historia: Galileo, Copérnico o 
Newton, fueron grandes creyentes e investigaron 
movidos por la esperanza de que un mundo creado 
por un Dios no podía ser irracional. Tras una notable 
enumeración de ejemplos de eminentes científicos y 
sus respectivos conceptos de la Religión, el ponente 
reconoció que el tema es amplísimo, pero abogó por 
“saber diferenciar muy bien los campos, que no son 
incompatibles ni se contradicen, pero que debemos 
saber discernir bien.

LA EXPERIENCIA 
PERSONAL DE UN CURA 
INVESTIGADOR

Guillermo Giménez Gallego

Guillermo Giménez es sacerdote jesuita y científico. 
Se ha dedicado siempre a la investigación pura y 
dura de fármacos, siendo bioquímico de profesión. 
Precisamente esta labor en una industria tan com-
plicada fue la base de su presentación que fomentó 
posteriormente un interesantísimo debate con los 
asistentes.

Tarde de reflexiones en voz alta en el Joaquín 
Roncal con Guillermo Giménez. En su opinión, el 
hombre sigue sin poder vivir sin Filosofía. Ante todo 
Guillermo Giménez se definió como un “práctico de 
la Ciencia que se dedica a descubrir medicamen-
tos” y no una persona que busca respuestas a las 
grandes preguntas. El invitado defendió lo impor-
tante de recuperar la Filosofía de Sócrates, es decir: 
la Filosofía mundana. Por eso planteó una tarde de 
diálogo directo con el público presente, Guillermo 
Giménez se reconoció como una persona con una 
vida pastoral intensa, perfectamente compatible 
con sus investigaciones científicas. Además, ase-
guró “inscribirse en una corriente científica nueva 
que se basa en la conciencia de que para explicar el 
mundo, la Ciencia tiene que reconocer a la Religión, 
como sucede en la Física del mismísimo Newton”. 
Y es que la Ciencia ofrece ecuaciones sobre las 
cosas que existen, pero, como recordó el ponente, 
“no ofrece explicaciones de por qué existe el 
mundo. La Ciencia es útil y ambivalente y puede 
contribuir al bienestar humano modestamente”, 
pero considera que no llega a las claves definitivas.

Cita para entender la relación de la Fé con la Biolo-
gía, lo que hoy es un intenso debate internacional. 
Esa fue la intención de la conferencia a la que acu-
dió como protagonista Juan Jesús Bastero, teólogo 
y científico dedicado toda su vida a la enseñanza de 
la Biología, a la vez que es sacerdote y jesuita.

El profesor Bastero ha sido requerido en varias 
ocasiones por ASC para sus ciclos de conferencias 
por, entre otros motivos, la faceta pedagógica de 
este biólogo que pidió a la audiencia mantener una 
mentalidad siempre abierta hacia temas de tanta 
trascendencia. Desde su experiencia de jesuita y 
científico, Bastero siempre ha procurado “hacer 
de puente entre el saber científico y los alumnos 
adolescentes”. En la ponencia ofrecida, nuestro 
protagonista quiso que el telón de fondo fuera cons-
tantemente un escenario creyente, “consciente de 
que estamos desbordados por el misterio de Dios 
y de la existencia, así como de las raíces de la Cien-
cia”. Desde este escenario compartió reflexiones 
que llevaron conclusiones tan interesantes como 
que la Ciencia y la Religión deben “enriquecerse 
mutuamente, por lo que no debería haber conflicto 
entre ellas, son dos realidades complementarias 
que ven las cosas desde enfoques diferentes”. 
Recordó Juan Jesús Bastero que el mismísimo 
Einstein no podía concebir a un verdadero científico 
sin una fe profunda. Y quiso terminar con una carta 
de Juan Pablo II en el que el Santo Padre decía que 
“La Ciencia puede liberar a la Religión de error y 
superstición; la Religión puede purificar la Ciencia 
de idolatría y falsos absolutos”.

FÉ-CIENCIA  
¿UN PRETENDIDO  
CONFLICTO?

Juan Jesús Bastero Monserrat

En su regreso a su ciudad, el sacerdote jesuita 
Álvaro Alemany también participó de este ciclo 
dedicado a “curas científicos”. Licenciado en 
Matemáticas, Filosofía y Teología, se sirvió de este 
bagaje intelectual para incentivar un interesate 
debate entre Ciencia y Religión.

Como bien dijo desde el inicio de su intervención, 
el señor Alemany acudió al Joaquín Roncal para 
ofrecer en este asunto “sus barruntos personales, 
ya que siendo joven, sucumbí a la fascinación de 
entender que era posible caer en los dos campos y 
cultivar las ciencias y ser creyente, incluso sacer-
dote, intentando ofrecer resultados sintéticos de 
ambos terrenos”. Porque Alemany considera que 
existe la posibilidad de un enfoque teológico que 
tenga en cuenta los avances tan acelerados de la 
Ciencia. En su vida, siempre ha buscado esa fron-
tera donde se encuentran los diálogos, o incluso los 
enfrentamientos, entre Ciencia y Religión.

Además, Álvaro Alemany defendió que en nume-
rosas ocasiones a lo largo de la Historia, la Religión 
ha fomentado el desarrollo de la Ciencia. Como 
ejemplo, entre otros muchos, planteó el concepto 
del “infinito”, que sobrepasa al hombre, que se 
puede pensar desde la mente religiosa, pero tam-
bién desde la mente científica. Fueron muchos los 
miembros del público que tras la conferencia, reco-
nocieron sus ganas personales de seguir profundi-
zando tanto en la Ciencia, como en la Fé.

ENCUENTROS Y  
DESENCUENTROS EN  
LA RELACIÓN FÉ-CIENCIA

 Álvaro Alemany Briz
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Profesor de Paleontología durante varios años en la 
Universidad de Zaragoza, miembro de la Academia 
de la Ciencia, sacerdote y jesuita. Este es el perfil 
de Leandro Sequeiros, un entusiasta de la reflexión 
y el saber que acudió al Joaquín Roncal desde Cór-
doba. Sequeiros cerró el ciclo organizado por ASC.

Desde el primer momento destacó lo interesante 
que resulta conocer la experiencia vital de las 
personas que, como él mismo, han compatibilizado 
las facetas de cura y científico. El paleontólogo 
señaló que, en su caso, la relación entre ambas 
vertientes de su vida no ha sido incómoda en 
absoluto “porque no ha sido conflictivo”. En todo 
caso, si reconoció que ser un hombre de Ciencia le 
hizo en su momento “repensar mi visión religiosa 
porque la Ciencia es un paradigma que en algunos 
aspectos contradice a la religiosidad más antigua. 
Concretamente,  la Paleontología se basa en la 
evolución, mientras que la Teología puede ser más 
bien “fijista”. 

Según Leandro Sequeiros, en este debate siempre 
presente, se están escribiendo nuevos paradigmas, 
en los que es necesario fundamentar las creencias 
religiosas e inculturar la Fe, además de tender 
puentes hacia la Cultura de la era de la Ciencia.

LOS FÓSILES Y DIOS:  
LA FE DE UN  
PALEONTÓLOGO

Leandro Sequeiros Sanromán

PENSAMIENTO CRISTIANO

Científicos y creyentes

Esta ponencia fue el inicio de la segunda parte del
ciclo organizado por ASC en el que se reflexionó
en torno a  la relación entre Ciencia y Religión. Los 
ponentes eran científicos sin carrera teológica, aun-
que cristianos en la mayoría de los casos. En esta 
ocasión, fue el profesor del Departamento de Física 
Aplicada de la UZ, Jesús Atencia, docente, investi-
gador (coordinador del laboratorio de holografía) y 
creyente, quien recogió el testigo.

Si bien Jesús Atencia reconoció que ni es teólogo ni
aspira a serlo, señaló que la mística despierta en él
una “cierta curiosidad en cuanto persona creyente
y científica que soy”. El título de la ponencia ya 
expresaba la dirección de sus palabras: es creyente 
y científico, pero no puede creer “simplemente por-
que sí, con los ojos cerrados. Más bien quiero creer 
con los ojos bien abiertos, tanto en las investiga-
ciones científicas como en la Fé”. Y es que Atencia 
defiende que cada una de sus convicciones, sean 
las que sean, se basan en la razón.
Para él la investigación y la docencia son las tareas 
de la universidad. Los profesores se dedican a 
comunicar la Ciencia, “comunicar algo que te 
gusta” ¿Y dónde queda la Fe en el ámbito universi-
tario? Pues en su opinión no debe salir del ámbito 
privado. Si bien conoce a muchos compañeros de 
claustro o laboratorio que son creyentes, pocas 
veces, o ninguna,  la Fe es tema de conversación 
en la universidad. Nuestro invitado aludió a que 
no es especialista en el origen del universo ni un 
estudioso de ello, pero sí señaló que “yo descubro 
una regularidad en todas las cosas, una armonía 
que es difícilmente explicable por un azar. Yo veo 
algo más que el azar. Y yo tengo una experiencia de 
Fe en la que he profundizado y me hace pensar que 
hay un ser inteligente al que nunca me atrevería a 
describir”.

POR UNA FE ILUSTRADA

 Jesús Atencia Carrizo

Con una apasionada vocación por la Ciencia, este 
miembro del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas ha sido director del Centro de Estudios 
Pirenaicos. Su presencia fue un acontecimiento 
muy bien recibido en el centro Joaquín Roncal.

Juan Pablo Martínez Rica habló de la relación entre 
Ciencia y Fé, aunque desde la humildad reconoció 
que se trata de un tema que le “desborda” ya que 
su especialidad es la Ecología. En todo caso, nues-
tro invitado, científico y creyente, explicó la que es 
su propia experiencia al respecto. Y partió de dos 
visiones: cómo ver la Ciencia desde la perspectiva 
de una persona religiosa y viceversa: la religión 
desde un hombre de Ciencia. Y centró la charla en 
explicar una experiencia personal, y repetida a lo 
largo de su vida: monólogos interiores, llenos de 
preguntas y de respuestas provisionales. 

En todo caso, nuestro ponente aseguró que no con-
sidera que se pueda hablar con facilidad de ambos 
temas. Pero ante cualquier análisis científico de la 
naturaleza, ante cualquier experimento en el labora-
torio, las preguntas que Juan Pablo se ha hecho a sí 
mismo son numerosas. En ocasiones las respues-
tas han llegado ya desde la Ciencia o lo harán en un 
futuro, pero en otras nunca se conocerán. Terminó 
su disertación con una cita de “La Divina Comedia” 
en la que se afirma que todo el universo se mueve 
gracias al amor.

¿CIENTÍFICO 
Y CREYENTE?

Juan Pablo Martínez Rica
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Ella ha sido durante muchos años profesora de 
Edafología de la Universidad de Zaragoza. Estudió 
en Alemania, en Munich, y trabajó en la Facultad de 
Veterinaria de la capital aragonesa.

Milagros Alcubilla es creyente también, a la par 
que una mujer de Ciencia. Preparó una conferencia 
basada en la convergencia vital de Ciencia y Fe en 
su propia vida. Para ello se refirió a la influencia que 
tuvo un profesor de la Universidad de Munich que 
para ella resultó todo un referente en esa conver-
gencia. Y explicó cómo despertó en ella la vocación 
por la Fe y la Ciencia, en el seno de una familia de 
maestros rurales, en una Iglesia viva, una escuela 
humanizadora y una naturaleza dura, pero amable. 
Milagros sentía inclinación por las Ciencias, a la 
vez que participaba en parroquias con ambientes 
enriquecedores, en una incipiente experiencia de 
Dios. Mencionó a Pedro Poveda, quien certificó 
que “Dios es el Señor de las Ciencias y se aproxi-
man más a él quienes más trabajan y estudian”. La 
apuesta de nuestra invitada es, como decía Poveda, 
vivir como los primeros cristianos, colaborar en la 
transformación de la sociedad mediante la educa-
ción y la cultura y aderezar esta actitud con oración  
y estudio a modo de preparación y de vivencia.

LA CONVERGENCIA  
VITAL DE 
CIENCIA Y FE

María Milagros Alcubilla

En esta ocasión, una persona no creyente quiso 
participar en el diálogo que supone este ciclo de 
conferencias de Pensamiento Cristiano. Fernando 
Bartolomé es investigador y docente en el Departa-
mento de Física de la Materia Condensada.

“Es esta una situación rara” comenzó diciendo 
nuestro conferenciante. “Me ha hecho reflexionar 
y pensar mucho esta invitación. Tampoco vengo a 
convencer a nadie. Vengo a hablar de las preguntas 
que me hago como científico no creyente sobre la 
Religión”. Y es que Fernando Bartolomé tiene una 
visión del mundo en la que no hay ningún com-
ponente que él mismo llamó “sobrenatural”, sino 
“100% por 100% natural”. Dijo no saber “cuánto 
pesa en esta actitud ser científico, seguramente 
algo tendrá que ver”. En todo caso, defiende que el 
objetivo de la Ciencia es siempre ampliar el conoci-
miento.

Fernando Bartolomé fue muy sincero en todo 
momento, aseverando que él no necesita creer en 
una vida eterna para que la actual tenga sentido. 
Además, aseguró que Jesucristo puso el centro 
de la vida religiosa en los hombres al pedir que se 
“amara al prójimo”. Defendió que el aprendizaje 
es lo que da sentido a la vida, haya o no haya algo 
después de ella.

REFLEXIONES Y PREGUNTAS 
DE UN CIENTÍFICO  
NO CREYENTE

Fernando Bartolomé Usieto

Profesora y Catedrática de Genética en la Universi-
dad de Zaragoza, ha trabajado en ese complicado 
campo a lo largo de una reconocida trayectoria 
docente e investigadora. De nuevo, el auditorio del 
Joaquín Roncal se llenó por completo.

Tanto la Ciencia como la Fe son dos vertientes muy 
importantes en la vida de María Victoria Arruga. 
Y ambas facetas, como señaló la catedrática, son 
dos realidades humanas que nos han acompañado 
a lo largo de toda la Historia y que “han marcado 
las vidas. Las religiones han sido las deposita-
rias y guardianas de las Ciencias durante mucho 
tiempo, como lo demuestra que en el siglo XII la 
Iglesia impulsó la fundación de las universidades y, 
posteriormente, facilitó la traducción al latín de las 
obras clásicas griegas, lo que permitió más tarde el 
crecimiento de la Ciencia Moderna”. María Victoria 
Arruga quiso dejar patente también que muchos de 
los grandes científicos, pioneros y creadores, han 
sido religiosos. Por tanto, la relación entre Ciencia 
y Fe ha abarcado muchas vertientes a lo largo de 
los siglos, bien en una relación de conflicto, bien de 
independencia, de diálogo, una relación de comple-
mento y, finalmente, una relación de integración.

Analizó en su conferencia cómo grandes hombres 
de la historia de la Humanidad han ido moldeando 
estos diversos tipos de relaciones entre Ciencia y 
Fe. Su enriquecedora ponencia suscitó un notable 
debate posterior.

FE Y CIENCIA:  
DOS PROCESOS 
PERSONALES

María Victoria Arruga Laviña

Esta fue la última de las conferencias de este ciclo, 
coordinado por José Alegre. José Antonio Rojo 
es docente e investigador en el Departamento de 
Ciencia y Tecnología de Materiales y Fluidos de la 
Universidad de Zaragoza.

El profesor Rojo se hace preguntas, como todos. 
Pero de cada una de ellas surje otra… y otra… 
Reflexionar sobre asuntos tan elevados como el 
Universo nos lleva a esos caminos casi infinitos. 
Pero el título de la conferencia condujo al profesor a 
definir Ciencia como conocimiento de lo real a partir 
de sus causas y relaciones, mientras que Misterio 
es en su opinión “el fondo de lo real, cuando en 
cualquier campo del conocimiento llegamos al 
límite, aparece el misterio”, cuestión que ilustró con 
los misterios del Universo, por un lado y el de la 
mente humana, por otro. Es decir, lo infinitamente 
grande y el objeto más complejo que existe. Ambas 
perspectivas centraron la conferencia.

Las reflexiones intensas y elevedas de José Anto-
nio Rojo pusieron un broche de oro a este ciclo 
propuesto por Acción Social Católica.

LA CIENCIA  
ANTE EL MISTERIO  
DEL UNIVERSO

 José Antonio Rojo Martínez
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Durante los meses de marzo y abril de 2014 tuvo lugar otra edición del 
ciclo de lectura abierta de la Biblia que cada curso propone ASC. En esta 
ocasión, el médico Miguel Ángel Melendo, la científica María Victoria 
Arruga, el profesor universitario Ramón Garcés, la registradora de la 
propiedad María Ángeles Ruiz y la docente del CRETA Estela Aldave 
fueron las personas que interpretaron de una forma personal y particular 
los textos escogidos para estas reflexiones en voz alta.

LECTURA ABIERTA DE LA BIBLIA

Gennaro Auletta y José Luis Alegre

La conferencia inaugural del ciclo fue en realidad la 
que lo cerró, dado que el invitado de ASC no pudo 
acudir por un problema de salud en la fecha inicial-
mente prevista (29 de octubre de 2013). Gennaro 
Auletta es profesor de Filosofía de la Ciencia en 
la Universidad Gregoriana de Roma, centro reco-
nocido como laboratorio de ideas a nivel mundial. 
Fue coordinador de un Convenio del Año Darwin y 
colaborador de la NASA a través de un instituto de 
genética de Barcelona.

Auletta realizó un esfuerzo personal al dirigirse 
en español a una sala abarrotada de público en el 
Centro Joaquín Roncal, si bien fue asistido en las 
traducciones pertinentes por José Alegre. Y sus pri-
mera palabras ya fueron contundentes: “desde hace 
mucho tiempo, las denominadas Ciencias Naturales 
y las Ciencias Humanísticas provocan un cierto sen-
tido de frustración. Sus respectivos futuros parecen 
totalmente distintos ya que las Naturales dominan 
la sociedad debido a las aplicaciones tecnológicas, 
mientras que las Humanísticas parecen condenadas 
a una creciente irrelevancia”. El profesor lanzó una 
pregunta crucial: “¿dónde está la Filosofía, desde los 
problemas de la convivencia de los pueblos hasta el 
impacto de las tecnologías en la sociedad? Hay que 
esforzarse mucho para encontrarse con un filósofo 
o un teólogo que en una televisión sepa decir algo 
que impresione o impacte al público”. Pero Auletta 
defiende que, precisamente ahora más que nunca, 
ambas culturas (las ciencias y las humanidades) 
comparten mucho más de lo que parece y de lo que 
están dispuestos a admitir sus seguidores. Auletta 
lamentó que la Ciencia esté cada vez más concen-
trada en sus aplicaciones y cada vez menos intere-
sada en las grandes cuestiones. También piensa que 
las Ciencias Humanísticas se han quedado ancladas 
en las interpelaciones e interpretaciones. Por tanto, 
“lo que se pierde en ambas partes es la búsqueda 
de la verdad, la sensibilidad por las grandes cuestio-
nes que interesan a todos, tal es el caso de cómo 
ha surgido el mundo, qué es el ser humano o hacia 
dónde va…” Estas son solamente algunas de las 
interesantísimas y, a menudo demoledoras, reflexio-
nes que el profesor realizó en Zaragoza de la mano 
de ASC.

HUMAN ENHACEMENT:  
CIENCIA, EVOLUCIÓN Y 
AUTOTRASCENDENCIA

Por Gennaro Auletta



34 35

El primer foro de opinión del curso, organizado y 
coordinado por Pura Llusá,  versó sobre el Santo 
Padre. Esta vez, desde la visión de los jóvenes. Por 
ello, ante los asistentes al Foro, tres jóvenes, dos 
chicas y un chico, fueron los encargados de ofrecer 
su particular visión de Francisco y el significado de 
sus gestos, palabras y acciones.

Pablo Oliver Forniés, antiguo alumno del colegio 
Jesuita de El Salvador de Zaragoza y estudiante 
de quinto curso de medicina, ofreció el testimo-
nio desde el punto de vista de un joven cristiano 
que ha querido crecer como tal. Y definió al Papa 
como una persona “muy cercana, coherente y, 
sobre todo, identificada con su propia formación 
como estudiante de los jesuitas”. Pablo definió a 
Francisco como “un Papa párroco”, especialmente 
a la hora de compararlo con sus dos antecesores, 
Juan Pablo II o Benedicto XIII, que necesita tener a 
sus fieles cerca y saber qué sucede en sus vidas. 
Pablo reconoció que esa vertiente de Francisco le 
gusta. También señaló la importancia de los gestos 
del actual Papa, que sirven para ofrecer mensajes 
contundentes.

Carolina Sebastián forma parte del Grupo de 
Jóvenes de Santa Engracia y pertenece a la 
Delegación de Familia de Zaragoza. Quiso ofrecer 
el testimonio de una persona joven que ya forma 
una familia. Carolina se centró en la figura del Papa 
y su mensaje.  Diferenció entre la institución de la 
Iglesia como tal y la figura de Francisco como per-
sona. Reconoció que su nombramiento fue toda 
una sorpresa para ella y que no había oído hablar 

anteriormente de Bergoglio. En todo caso, se 
sinceró al asegurar que fue un cambio, algo nuevo 
que puede entenderse como positivo. Destacó su 
carácter jesuita y su afán de transmitirlo, así como 
“hacer las pequeñas cosas de cada día con un 
corazón grande como una forma de llegar a lo más 
alto”. Es especialmente del agrado de Carolina que 
el Papa llame al discernimiento, a la paciencia y a 
la certidumbre de la presencia de Dios dentro de la 
incertidumbre de estos tiempos. También aludió a 
su pedagogía de gobierno porque, en ese sentido, 
Francisco se ha mostrado muy cercano a la socie-
dad en general.

Alba Monaj es periodista de profesión y delegada 
de Pastoral Juvenil. Ella estuvo en las JMJ en 
Brasil. En su estancia en aquella cita con el Papa, la 
frase que más le llamó la atención fue “no balco-
neen”, un mensaje directo que Alba y sus compa-
ñeros tradujeron como una invitación a abandonar 
las quejas y entrar en acción, cumplir con la misión 
que cada uno tiene desde su vocación, desde su 
Fe. Alba también quiso utilizar como titulares del 
Papa para los jóvenes su invitación a salir de la 
comodidad,  a mostrarse como cristianos, a evan-
gelizar en el día a día. En todo caso, Alba Monaj 
quiso llegar al fondo de ese Papa mediático, recor-
dando que sigue “aprendiendo a ser Papa” y que 
se trata de un obispo hispanoamericano. Para Alba, 
su procedencia marca ese perfil de mensajero de 
frases cortas, que gusta de improvisar y así lograr 
captar la atención. 

EL PAPA FRANCISCO 
VISTO POR  
LOS JÓVENES El uso de los medicamentos genéricos es un 

asunto que está de plena actualidad. Por ello, den-
tro de los Foros de Opinión organizados por ASC y 
coordinados por Purá Llusa, se dedicó una tarde a 
escuchar las valoraciones de varios expertos en la 
materia. ¿Son igualmente efectivos y beneficiosos 
para curar o prevenir enfermedades los genéricos 
como lo son los medicamentos de marca?

Según Ramón Jordán, presidente del COFZ, los 
medicamentos de “marca” son los llamados 
innovadores. ¿Y qué es un genérico? Por definición 
tiene el mismo principio activo, la misma con-
centración y la misma forma farmacéutica. Esto 
descarta algún malentendido o bulos que existen 
sobre ellos. 
Para que un medicamento salga al mercado 
tiene que pasar tres etapas: investigación básica, 
investigación preclínica e investigación clínica en 
humanos. Este proceso (tarda entre siete y 10 años 
y  cuesta del orden de 800 millones de euros) lo 
realizan exclusivamente los llamados medicamen-
tos de marca, después llega al mercado. ¿Cuál es 
la diferencia entre medicamentos de marca y gené-
ricos? Que los genéricos no tienen que pasar por 
los ensayos clínicos, sino por otro tipo de ensayos 
para demostrar que ese genérico es igual que el de 
marca. Las medidas de calidad son exactamente 
las mismas desde la síntesis del principio activo 
hasta su dispensación. Se le exigen los mismos 
requisitos de calidad. La única diferencia pueden 
ser otras sustancias que acompañen al principio 
activo (saborizantes, aromatizantes, conservantes, 
colorantes, etc.). 

El químico y médico Ángel García Jalón apoyó 
la misma línea de opinión que Ramón Jordan. 
Reconoció que sobre los médicos hay una presión 
para que de alguna manera tengan en cuenta que, 
cuando hay una limitación de recursos, lo ético es 
ser económicos y que el ahorro en lo innecesario 
hace posible cubrir lo necesario en otras personas. 

Para el doctor García Jalón, lo ético y lo económico 
van de la mano. Además, apoyó también la tesis 
de que el genérico y el de marca tienen el mismo 
principio activo. La diferencia es que el genérico 
se puede lanzar al mercado una vez que la patente 
del medicamento innovador ha expirado, además 
de que pueden llevar contenidos añadidos, pero 
siempre serán principios considerados inactivos. 

Manuel Gómez, también participante en esta mesa 
de debate, señaló que una de las características 
de los genéricos es que son más baratos que los 
de marca. Una vez que la patente expira, a los 20 
años, el laboratorio que los ha creado ya no obtiene 
derechos sobre su investigación y por tanto los 
genéricos son más económicos. Los genéricos 
llegaron en los años 90 para reducir el gasto farma-
cológico gracias al sistema de precios de referencia 
al que los medicamentos están sujetos. Hay pocos 
sectores económicos en los que los precios hayan 
bajado tanto. Manuel Gómez también destacó que 
el consumo de genéricos va creciendo año a año, 
si bien su uso varía en España según Comunidades 
Autónomas por la transferencia de las competen-
cias sanitarias.

El químico Francisco Lacambra fue el único parti-
cipante que puso la nota crítica al crecimiento de 
los genéricos, basándose tanto en su formación 
profesional como experiencia personal. Lacambra 
aseguró que él ha podido comprobar que los medi-
camentos de marca siempre inician su efecto más 
rápido, y alcanzan una mayor eficacia que los gené-
ricos. Y con los genéricos, aseguró haber compro-
bado la aparición de efectos secundarios, cosa que 
no sucede con los de marca. Esto lo considera un 
hecho objetivo y comprobable numéricamente. 
Opina que el deber del médico es recetar la sustan-
cia médica que se necesita y la dosis correspon-
diente, pero que el facultativo no debe entrar en 
marcas comerciales ni laboratorios farmacéuticos.

MEDICAMENTOS  
GENÉRICOS

FOROS DE OPINIÓN 2014
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El juez Decano dejó claro desde el primer instante 
que se trata de una cuestión muy problemática y que 
exige dar constantes explicaciones. Por ello, quiso 
realizar primero una introducción en la que apuntó 
que los problemas parten de la tardanza, habitual, 
del Poder Legislativo en modificar el Código Penal, 
como lo demuestra el hecho de que no haya habido 
cambios sustanciales desde el año 1973 hasta el 
año 1995. Para Dolado, la pregunta es “¿Por qué 
el Poder Legislativo tardó tanto en modificarlo?” A 
partir de esta pregunta, el juez ofreció explicaciones 
jurídicas. Destacó cómo  el artículo 70.2 del Código 
Penal del año 73 señalaba que no pueden cumplirse 
más de 30 años de cárcel, “porque hay una figura 
de redención de penas por el trabajo. Cada dos días 
de trabajo computaba por uno de redención. Hubo 
gente con miles de años de condena que salió con 
menos de 20 años de encierro”. En el año 1995, con 
el nuevo Código, se les preguntó a los presos a qué 
Código Penal se querían acoger y todos respondie-
ron que al del año 1973.
Para Dolado “el momento decisivo se produce 
cuando el Tribunal Supremo considera que no hay 
jurisprudencia en cuanto al descuento de condena 
por  trabajo en beneficio de la comunidad. En ese 
momento el Supremo entiende que la redención 
debe hacerse según las penas globales (la suma de 
los años de condena en la sentencia) y no sobre los 
30 años de condena máxima en España. Pero no 
hubo unanimidad en esa decisión. Y este es el pro-
blema. ¿La interpretación del Supremo es ajustada a 

derecho? Pues fue avalada por el Constitucional ya 
que es una nueva interpretación jurisprudencial.”

Siguiendo su visión del relato de los hechos, el juez 
Dolado entiende que “llega el recurso de Inés del 
Río ante el Tribunal de Derechos Humanos. Fue 
un problema porque cuestionó las sentencias del 
Supremo y del Constitucional”.  Según Dolado 
“la sentencia del Tribunal de Derechos Humanos 
asegura que se comenten dos infracciones: en 
el artículo 7, que prohíbe la aplicación retroactiva 
del Código Penal (entiende que hay ausencia de 
justificación para cambiar la jurisprudencia). Y sobre 
el artículo 5, (el Tribunal entiende que ha de darse 
la libertad). Así las cosas, la patata caliente pasa 
de Europa a los tribunales españoles” porque las 
sentencias de TE son declarativas y deben ser 
los estados (en este caso España) los que deben 
decidir la ejecución de las sentencias y sus formas 
de hacerlo. Para Dolado, los jueces españoles, en 
esta ocasión, debían acatar y ejecutar la sentencia 
del tribunal internacional “o nos hubiéramos visto 
sometidos a una querella por privación de libertad”. 
El juez Decano terminó defendiendo a los tribuna-
les españoles, que “entendieron que la ley penal 
y la sentencia es la que es y los tribunales están 
haciendo lo que procede”. Insistió en que “los jue-
ces no hemos generado esta situación”  en referen-
cia al Poder Legislativo. 

La opinión del Fiscal Fidel Cadena sobre este 
asunto fue muy diferente a la del juez. Recordó  
una frase que asegura” que lo más importante 
para los jueces es el sentido común. Y si sabe de 
derecho, pues mejor”. Y tras esta declaración, 
Cadena  recordó quién es Inés del Río y cuál es su 
trayectoria. Condenada a 3800 años de prisión y 30 
de cumplimiento efectivo por 25 actos terroristas 
consumados. El fiscal pronunció en ASC el nombre 
de cada una de las víctimas de Inés del Río.
Fidel Cadena consideró que lo primero es aplicar “la 
lógica y el sentido común antes que el derecho”. 
Aseguró que Inés del Río no realizó ningún día 
de trabajo para la redención. Además, consideró 
“equivocado que la redención por trabajo se aplique 
sobre los 30 años y no a la pena completa” porque 
esos 30 años “es limite de pena, pero no de cum-
plimiento. La doctrina del caso Parot aplica sentido 
común” según Fidel Cadena “porque los beneficios 
se descuentan de los 4000 años que tenía Parot y 
eso es lo que decide el Supremo. La doctrina Parot 
es correcta y no la discute ni Estrasburgo. Pero lo 
que hace Estrasburgo es romper la lógica y la juris-
prudencia al ordenar la salida de Inés del Río”.

Y el fiscal se hizo esta serie de preguntas: ¿ha 
vulnerado algo el Supremo? Según Cadena, no. ¿Se 
ha impuesto una pena mayor por la doctrina? Según 
Cadena, tampoco.
Dos magistrados de Estrasburgo aseguraron que no 
se había vulnerado el artículo 7 del Código Penal. 
A su juicio “ la pena no se cambia en sí, sino la 
forma de ejecutarla. Los autos de liquidación de 
condena siempre están vivos”. A Juicio del fiscal de 
la Sala Segunda del Tribunal Supremo, Estrasburgo 
no domina el Derecho Penal.  Fidel cadena afirmó 
categóricamente que “la doctrina Parot es correcta. 
Estrasburgo se ha equivocado en los artículos 5 y 
7, así como en el sentido común e incluso en su 
propia jurisprudencia”. 
Para terminar, reconoció que “aunque no nos guste 
la resolución, debemos acatarla y aplicarla. No estoy 
de acuerdo con ella, pero la acato. Y la forma de 
ejecutarla queda en manos del Consejo de Minis-
tros, por lo que ha sido inadecuada la urgencia. 
Otros países han cumplido de manera distinta las 
sentencias de Estrasburgo. Pero debe respetarse el 
Derecho y las instituciones”. 

Un asunto muy debatido, espinoso y técnico, pero que ha saltado (y exaltado) a la opinión pública, durante 
el 2014 ha sido la llamada “derogación de la doctrina Parot”, que ha permitido salir de la cárcel a nume-
rosos condenados por terrorismo, violaciones y otros delitos graves. ¿Pero qué es esa llamada doctrina 
Parot?. Para hablar de ello, participaron en los Foros de Opinión de ASC Ángel Dolado, juez Decano de 
Zaragoza y Fidel Cadena, fiscal de la Sala Segunda del Tribunal Supremo.

El análisis del Juez Decano El análisis del Fiscal

LA DOCTRINA
PAROT
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Rehabilitación 
y reinserción 
de drogode-
pendientes
En junio del 2013, se renovó el 
compromiso de CAI y ASC con la 
Fundación Centro de Solidaridad 
de Zaragoza (CSZ) al objeto de 
ayudar al sostenimiento de los 
programas que desarrolla para 
rehabilitar e insertar a personas 
drogodependientes: Proyecto 
Hombre, Centro de Tratamiento 
de Adicciones, Grupo de Jóvenes 
‘Tarabidán’ y Programas ‘Ulises’ 
y ‘Alta’

La ayuda de este año tuvo como 
destino el piso de acompaña-
miento que acoge a 10 personas 

en la última parte de su proceso 
terapéutico, cuyo entorno sociofa-
miliar dificulta su reinserción.

En 2013, la Fundación CSZ 
atendió a 1.824 personas, entre 
usuarios y familias, mediante los 
programas citados. Los casos 
tratados por problemas de alcohol 
aumentaron un 23% respecto al 
año anterior, según el informe de 
actividad de la Fundación Centro 
de Solidaridad de Zaragoza, que 
además, explica que la cocaína 
es la principal droga por la que 
acuden al centro. El programa de 
alcohol recibió a 173 personas. El 
grupo “Tarabidán” atendió a 146 
jóvenes cuyo rango de edad se 
sitúa entre los 14 y los 26 años y 
que en un 88% iniciaron el trata-
miento por consumo de cannabis.
En Proyecto Hombre, el alcohol 
se convirtió en la sustancia prin-

cipal de consumo, en un 27% de 
los casos, seguido de la cocaína y 
la heroína (26%), con una estan-
cia media de 7 meses.

El Centro de Tratamientos de 
Adicciones atendió a 612 per-
sonas (450 hombres y 162 
mujeres). El 28% de sus usua-
rios eran, fundamentalmente, 
consumidores de alcohol. El 11% 
finalizó satisfactoriamente el 
tratamiento y otro 11% fue deri-
vado a otros centros. Los demás 
continuaron el tratamiento. 

El informe recoge también la 
atención a los internos de los 
centros penitenciarios de Zuera y 
Daroca, que ascienden a 74, de 
los que 17 fueron derivados por 
las instituciones penitenciarias 
a los diferentes programas de la 
Fundación.

CAI y ASC,  
una unión de fuerzas  
en el trabajo contra  
la exclusión social

En el año 2013, Caja Inma-
culada y Acción Social 
Católica han seguido traba-
jando de la mano con el bien 
común, la justicia social y la 
solidaridad como objetivos, 
siempre con los principios 
fundacionales basados en el 
humanismo cristiano como 
patrón de actuación.

CAI y ASC centraron durante el 
2013 sus esfuerzos en actuacio-
nes dirigidas a paliar las muchas 
carencias que están condenando 
a miles de aragoneses y a otras 
muchas personas a un modo 
de vida difícilmente compatible 
con la dignidad humana. Estas 
actuaciones tienen como objetivo 
asegurar la igualdad de oportuni-
dades, erradicar la discriminación 
y la exclusión social, y mejorar la 
calidad de vida de los más desfa-
vorecidos.

En su desarrollo cuentan con 
la colaboración de entidades 
sociales aragonesas muy acre-
ditadas en todos los ámbitos de 
trabajo en los que se ha actuado. 
En 2013 se aprobaron ayudas 
por valor de 181.000 euros para 
actuaciones asistenciales en cola-
boración con distintas entidades 
aragonesas y con cargo al fondo 
que gestionan conjunta y coor-
dinadamente Caja Inmaculada y 
Acción Social Católica.

Becas a niños 
de familias  
sin recursos 
económicos
Noventa y cinco niños de familias 
sin recursos económicos en Zara-
goza reciben la ayuda de la Obra 
Social de Caja Inmaculada y de su 
entidad fundadora, Acción Social 
Católica (ASC), para atender 
sus necesidades especiales de 
escolarización y de alimentación. 
Ambas instituciones invirtieron en 
este programa de acción social 
95.000 euros -1.000 euros para 
cada uno de los pequeños-. 
 
Los niños están escolarizados en 
los centros de Educación Infantil 
que gestionan en la capital arago-
nesa la Hermandad de el Refugio,  
el Patronato de Nuestra Señora 
de los Dolores y la Parroquia de 
Nuestra Señora de Begoña.

Las becas garantizan la escolari-
zación de los pequeños con el fin 
de que reciban un refuerzo en su 
alimentación y una educación de 
calidad que les permita potenciar 
su desarrollo personal e intelec-
tual. Todos ellos forman parte 
de familias que se encuentran 
en el umbral de la pobreza y, en 
muchos casos, no disponen de 
recursos para cubrir sus necesi-
dades más básicas.

Además de ocuparse de los 
niños, los responsables de 
estas instituciones trabajan en la 
integración y seguimiento de las 
familias. Estas ayudas, espe-
cialmente destacables en una 
coyuntura donde los recursos 
son cada vez más limitados, se 
distribuyen de la siguiente forma: 
Patronato Nuestra Señora de 
los Dolores, 50 becas; Parroquia 
Madre de Dios de Begoña, 25 
becas y Hermandad del Refugio, 
20 becas directas.
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Campamentos 
para jóvenes  
de familias  
en riesgo de 
exclusión

Dentro del acuerdo de colabo-
ración con Oscus, en agosto 
se organizó un campamento 
social en las instalaciones que 
el Patronato de Nuestra Señora 
de los Dolores tiene en Villanúa 
(Huesca), dirigido a niños y jóve-
nes de familias sin recursos. Los 
53 beneficiarios provenían de los 
centros Acción Familiar Arago-
nesa, Centro de Recursos del 
Barrio de San Pablo, Comarca de 
Daroca, Fundación Carlos Sanz y 
Parroquia de San Pablo.

Atención  
gratuita a  
personas que  
necesitan 
ayuda  
psicológica, 
psiquiátrica, 
asistencial  
o jurídica 
El Centro Faro de Zaragoza 
atiende gratuitamente a perso-
nas que necesitan apoyo psicoló-
gico, asistencial o jurídico.
En 2013, recibió una nueva 
ayuda de la Obra Social de Caja 
Inmaculada y Acción Social 
Católica para poder mantener 
sus servicios. 

En la actualidad son muchos y 
muy variados los problemas que 

atiende el Centro, partiendo de la 
fe en la persona y la confianza en 
los valores que todo ser humano 
posee y que hay que potenciar. 
Por eso, más que la solución del 
problema, se pretende que la 
persona sea capaz de resolverlo 
por sí misma, mediante el estí-
mulo de sus propios valores y la 
utilización de los recursos que le 
ofrece la sociedad.

 Como viene siendo habitual 
en los últimos años, el Centro 
tuvo que redoblar esfuerzos por 
el fuerte incremento de perso-
nas que llaman por teléfono o 
acuden a su sede, en la calle 
Tarragona, en busca de ayuda.
Las causas del constante 
incremento de usuarios son la 
crisis económica y sus duras 
consecuencias sociales, que 
están generando mucha angus-
tia, estrés, desmotivación, baja 
autoestima, deterioro de las 
relaciones personales y sociales 
y otros problemas.

Para resolver estas situaciones, 
el Centro cuenta con un Equipo 

de acogida formado por volunta-
rios que se encargan de recibir 
a estas personas, darles calor 
humano y comprensión y deri-
varlas, si procede, al especialista 
correspondiente.

El equipo de profesionales lo 
integran abogados, psicólo-
gos, psiquiatras y trabajadores 
sociales, que tratan los proble-
mas específicos. La asistencia 
es personal, gratuita, secreta y 
anónima.

Además, dispone de un Servicio 
de Orientación Familiar com-
puesto por matrimonios que 
asisten a parejas y familias con 
problemas. El Servicio de Orien-
tación Familiar pretende dar res-
puesta mediante la orientación, 
el asesoramiento, la información 
y la terapia, a aquellas dificulta-
des y problemáticas que apare-
cen en un matrimonio o dentro 
de la misma familia, además de 
ofrecer las herramientas nece-
sarias para afrontar y solucionar 
dichas problemáticas.

Proyecto  
agrícola en 
Bayaká (Repú-
blica  
del Chad)

Dentro de la partida destinada 
a programas de cooperación al 
desarrollo, se aprobó una ayuda 
de 30.000 euros para el Proyecto 
agrícola y ganadero en Bayaká, 
en el departamento de Tandjilé 
(República del Chad), donde 
Acción Social Católica, con la cola-
boración de CAI, trabaja intensa-
mente desde hace cinco años.

El objetivo del proyecto es 
implantar un sistema de suficien-
cia alimentaria en el centro de 
huérfanos que ASC fundó y que 
acoge a 120 niños huérfanos.  
El orfanato cuenta con 16 hec-
táreas de tierra que se están 
acondicionando para que pueda 
producir cereal y abastecer a la 
población. 
Un año más, Acción Social Cató-
lica fletó un contenedor en el que 
, entre otras cosas, se enviaron 6 
palés de alcohol desinfectante en 
gel con destino a los hospitales 
de Dono Manga y de Bebedjá; 
material pediátrico; 16.000 pares 
de gafas de la organización 
Ilumináfrica; dos cajas fuertes y 
ordenadores donados por CAI, 
que serán utilizadas por las siete 
oficinas abiertas en Chad para 
la concesión de microcréditos; 
material escolar; equipos médi-

cos; herramientas, etc. 

Consolidada esta primera fase 
del proyecto, ASC ha comenzado 
la segunda: obtener en el propio 
Centro los recursos necesarios 
para que fuera autosuficiente. 
Para ello, el BELACD de la dióce-
sis de Laï, (equivalente a Cáritas), 
obtuvo la cesión de 16 hectáreas 
de terreno aledañas al Centro 
donde poder cultivar los alimen-
tos necesarios para los menores 
acogidos. Este terreno junto a una 
granja con vacas, cerdos y ovejas, 
es en el que se está trabajando y 
el que debe permitir la subsisten-
cia de los niños de Bayaká.
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¿Qué circunstancias vitales 
llevan a alguien a ser un “sin 
techo”? ¿Cuál es su situación? 
¿Dónde duermen, cuáles son 
sus sueños o sus  miedos? 
¿Qué se puede hacer para 
ayudarles o incluso  para que 
rehagan sus vidas? Como en 
anteriores números de la revista 
ACTÚA, fijamos la mirada en 
uno de los proyectos en los que 
ASC trabaja a diario en Zaragoza: 
el Centro  San Blas. Acción 
Social Católica ha colaborado 
con San Blas prácticamente 
desde su nacimiento en el mes 
de marzo de 2012. En este 
reportaje, queremos ofrecer al 
lector una visión muy gráfica de 
qué es San Blas y de la labor 
que sus responsables realizan 
en este centro ya imprescindible 
en la capital aragonesa.

Salir del 
cajero

Es un hombre de mediana edad, ya cumplidos los 40 años. 
Duerme en un cajero durante la noche. Se despierta cuando llega 
la señora de la limpieza antes de que se abra la oficina al público. 
Ambos se conocen y saludan amablemente. Él sabe que le toca 
levantarse. Dobla con mimo su cartón de “Balay”, recoge sus 
escasas pertenencias y cede el cajero para la correspondiente 
limpieza. Espera unos minutos en los alrededores de la entidad 
bancaria porque pronto llega el director de la oficina. Se dan los 
“buenos días” cordialmente, se conocen bien. El director, como 
cada mañana, invita al transeúnte a que le acompañe a desayu-
nar en la cafetería más cercana. Un zumo y probablemente, una 
tostada para ambos que paga el ejecutivo. Nuestro protagonista 
ya se encamina hacia San Blas para dejar su saco de dormir en la 
consigna y charlar con los voluntarios del Centro antes de acudir a 
las duchas municipales para asearse y posteriormente asistir a un 
curso de informática para personas en sus mismas condiciones. 
Tras las clases, a mediodía, se dirige al comedor social de turno, 
repone fuerzas y regresa a San Blas para pasar la tarde, segura-
mente participando en algún otro curso de formación. A última 
hora, se come el bocadillo que le ofrecen en el centro. Atardece. 
Recoge su saco y demás pertenencias de la consigna y regresa al 
cajero. Será su habitación de nuevo esta noche.

Como bien dice Bondad Pardo, trabajadora social en el Centro San 
Blas, estas historias “pueden parecer surrealistas, pero así es la 
vida de un sin techo”. Y este es un caso concreto de alguien que 
vive con ganas de aprender y con la mejor de las actitudes en su 
situación. No siempre es así. Ni mucho menos. “A los cajeros no 
se acostumbra nadie, pero es probablemente una de las formas 
menos  incómodas de vivir en la calle. Ahí los transeúntes están 
algo menos angustiados, tienen menos miedo a las agresiones”. 
Conste que muchos duermen bajo un puente o incluso los hay 
que se esconden en contenedores de cartón para posteriormente 
vender el papel. Bondad nos cuenta con media sonrisa que hay 
una frase que define al “sin techo” como “quien duerme en el 
hotel de las estrellas y cena de memoria”. 

San Blas, los 
albergues y 
los comedores 
sociales
Ni en todas las ciudades, ni en 
todas las comunidades autónomas 
españolas existen comedores 
sociales o albergues. Zaragoza y 
Aragón sí ofrece estos servicios a 
quien no tiene nada. Y es nece-
sario reconocer esta sensibilidad 
social propia de nuestra tierra, 
pero seguían existiendo caren-
cias, como un centro de día o una 
consigna. Para cubrir esas nece-
sidades nació San Blas. Aunque 
incluso va más allá la labor de sus 
trabajadores. El presidente de la 
“Asociación para la asistencia a 
las personas sin techo de Ara-
gón”, Fernando Rodríguez, señala 
que “el centro de día sirve para 
muchas cosas. También para que 
se relacionen entre ellos y naz-
can amistades. Hay que tener en 
cuenta que tienen miedo de ser 
atacados en la calle y procuran a 
menudo tener a un compañero 
al lado para protegerse. También 
ofrecemos apoyo en diferentes 
ámbitos. Por ejemplo, ahora 
vamos a tener un psicólogo que 
atenderá a nuestros usuarios 
porque a menudo tienen algún tipo 
de problema psicológico, si bien 
nosotros se lo planteamos desde 
el punto de vista de orientación 
personal para que ellos mismos lo 
acepten con más naturalidad”.

También se aporta formación, a 
veces muy básica. Desde enseñar 
el idioma a clases de informática. 
Y una labor fundamental es la de 
acompañamiento porque no saben 
realizar una gestión mínima que les 
permita acceder a ayudas insti-
tucionales. Fernando Rodríguez 
asevera que “San Blas no con-
siste en que simplemente pasen 
las horas viendo la tele, sino que 
aprovechen el tiempo en la medida 
de los posible”.

Si no estás 
empadronado, 
“no existes”
La primera y fundamental ges-
tión para todo transeúnte es el 
empadronamiento. Alguien que 
no está empadronado es como si, 
literalmente, no existiera. A partir 
del empadronamiento ya se puede 
acudir a las instituciones para 
intentar recibir algún tipo de ayuda. 
Pero empadronar a alguien que no 
tiene casa es tarea complicada. 
Los voluntarios y trabajadores de 
San Blas ayudan a solucionar el 
problema del empadronamiento, 
esa es la base sobre la que empe-
zar a trabajar en las ayudas a las 
que una persona puede acceder 
según sus posibilidades e historial 
personal. Y hay otros papeleos 
cruciales que para el “sin techo” 
son una montaña inalcanzable, 
como las cartillas sanitarias. En 
estas gestiones también se trabaja 
desde el Centro.

Diferentes 
comunidades, 
diferentes pro-
blemas… y 
soluciones  
distintas
El centro se organiza por comu-
nidades: subsaharianos, árabes, 
españoles e hispanos y los 
europeos (incluyendo los nativos 
del Este). Y es que cada uno de 
ellos tiene comportamientos y 
problemas muy diferentes por lo 
que la atención es distinta. Pero el 
objetivo siempre será el mismo: 
encaminarlos a salir de la situación 
en la que se encuentran. Eso sí, 
San Blas está para ayudar a los 
que “no tienen absolutamente 
nada, ni la más mínima pensión. La 
filosofía del Centro es esa y somos 
estrictos, no queda otro remedio” 
cuenta Bondad. Porque sacar a la 
gente de la calle es posible. Los 
hay que consiguen, por ejemplo, 
acceder a una habitación en un 
piso compartido, que ya es “una 
buena señal”. Es “salir del cajero”, 
como dice Bondad. Seguirá siendo 
estadísticamente un “sintecho” 
porque no tiene vivienda esta-
ble, pero ya es un paso adelante. 
Incluso si donde duerme es lo que 
se llama “piso patera” (una cama 
“caliente” y un techo por 50 euros 
al mes) es una leve mejoría, aun-
que sigas siendo un “sin techo”.

El mito de que hay gente que vive 
en la calle porque quiere hacerlo 
no es cierto. El presidente de San 
Blas lo dice contundentemente “yo 
no estoy de acuerdo con eso. Hay 
un porcentaje mínimo que tiene 
un trastorno mental y no quiere 
saber nada de la sociedad, pero 
es por ese problema psicológico 
o la influencia de cualquier adic-
ción. Sí es cierto que cuando les 
someten a una serie de normas, 
de disciplinas, como por ejemplo 
horarios estrictos, pues eso no les 
gusta. Ellos van por libre. Pero no 
podemos decir que los transeúntes 
quieren vivir en la calle porque eso 
no es así”.
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USUARIOS ATENDIDOS

Durante el año 2013, San Blas atendió a 420 per-
sonas, de las cuales 333 han sido admitidas en el 
Centro y 87 fueron derivadas a otros servicios, al 
no encajar en el perfil de usuarios, generalmente 
por tener ingresos. Los nuevos usuarios han sido 
258. Asimismo, se observa que 75 personas han 
vuelto a venir a lo largo del año 2013, repitiendo el 
uso del Centro. Por géneros, 299 usuarios fueron 
hombres, mientras que 34 fueron mujeres.

DATOS CRUZ ROJA

La Cruz Roja de Zaragoza realizó en 2010 por 
primera vez un censo de personas viviendo sin 
techo en la ciudad. Aquél año, se contabilizaron 
158 personas durmiendo en la calle, frente a las 
143 alojadas en los centros de acogida. En ese 
estudio, se evidenció también que el 77% de los 
transeúntes va cargado con sus pertenencias en 
bultos y bolsas. De este informe nació la idea 
de crear el Centro de San Blas y la consigna. 
Además, el número de personas sin techo en 
Zaragoza siguió aumentado ya que en 2012, Cruz 
Roja repitió el estudio y la cifra ascendió a 187 
personas durmiendo bajo puentes, cajeros o en la 
misma calle.
En Noviembre de 2014 eran  139 personas las que 
dormían en la calle en Zaragoza, en cajeros o en 
otros espacios urbanos. Con respecto al anterior 
censo de 2012,  se ha registrado un  descenso. 
Sin embargo, el descenso en la calle es debido a 
la apertura del espacio de emergencia habilitado 
para la campaña de frío del Albergue Municipal 
donde  pasan la noche 67 personas y que en 2012 
no existía.  El total de personas contabilizadas en 
calle y en centros de emergencias fue de 342. 

El futuro no 
existe, solo 
importa lo que 
suceda hoy
La consigna puede parecer un ser-
vicio sencillo, pero si no existiera, 
la gente llegaría a San Blas con sus 
cosas y, llegado el verano, tira-
rían sus pertenencias a la basura 
(el saco de dormir, la manta, el 
abrigo…). Ya sin carga, acudirían 
a un ropero social para conseguir 
una camiseta, un bañador y unas 
sandalias y pasarían con ello todo 
el verano. Llegado el otoño, volve-
rían a prescindir de estas prendas, 
pidiendo de nuevo un saco y ropa 
de abrigo. Sin la consigna, se des-
prenderían constantemente de sus 
pertenencias porque no podrían 
cargar todo el año con ellas por 
las calles de la ciudad. Para un 
transeúnte, lo material sólo es 
importante si puede tener un uso 
“ahora, el valor es hoy”. El saco de 
dormir en el mes de julio “estorba” 
y si no tienen donde guardarlo, 
lo tiran. Porque el concepto del 
tiempo es otro: el futuro no existe. 
Solo vale hoy.

La ampliación 
de San Blas está 
en marcha
Todavía puede considerarse que 
San Blas es un servicio joven, pero 
su ampliación ya es una necesidad 
perentoria. A día de hoy, dispone 
para el centro de día y la consigna 
de 110 metros cuadrados que se 
han quedado a todas luces cortos 
para atender a todo el mundo. Se 
está trabajando en una ambiciosa 
ampliación que permitirá disponer 
de más de 300 metros útiles, 
obras que realizará la empresa de 
inserción de la Fundación Federico 
Ozanam con la colaboración eco-
nómica del PICH (Ayuntamiento 
de Zaragoza), además de alguna 
pequeña donación particular. 
Acción Social Católica colaborará 
en el pago del alquiler los prime-
ros años y parte de los gastos de 
personal. Los voluntarios y traba-

jadores de San Blas reconocen 
que cada metro cuadrado vale su 
peso en oro para poder realizar su 
labor. Fernando Rodríguez señala 
que “los metros cuadrados son 
nuestros límites a la hora de ofre-
cer servicio. Además, la normativa 
marca un aforo limitado de perso-
nas que puedan usar el Centro. 
Cuando termine la ampliación del 
Centro reforzaremos las posibilida-
des de formación al disponer de 
más espacio para desarrollar nue-
vas actividades”. Bondad añade 
que “servirá de mucho, entre otras 
cosas, para lograr tener un espacio 
de confidencialidad, donde poder 
hablar con el usuario de cualquier 
cosa. A menudo hay historias tan 
privadas que necesitamos un lugar 
tranquilo dentro del propio Centro. 
Y podremos también ampliar la 
consigna, que es muy importante”. 
Porque el objetivo final de San Blas 
siempre será el mismo: salir del 
cajero.
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Un día en 
el Joaquín Roncal

Como a menudo recuerda 
Enrique Nogueras, director del 
Joaquín Roncal, allá por el 2005, 
cuando abrió sus puertas el 
Centro, ni siquiera los taxistas 
sabían exactamente cuál era su 
ubicación. Pero las cosas han 
cambiado mucho.

A punto de cumplir los 10 años 
de existencia, el Joaquín Roncal 
se ha convertido en una refe-
rencia absoluta en el ámbito 
social y cultural de la ciudad. Y 
esto no es una frase hecha ni un 
lema de la Fundación CAI-ASC, 
sino una realidad forjada con 
una labor constante, día a día y 
minuto a minuto en un espacio 
cuya agenda es frenética. Ocu-
rren tantas cosa y tan diferentes 
en el Joaquín Roncal que es 
habitual que entren personas y 
pregunten en el mostrador de 
la recepción “¿qué hay hoy?”, 
con la seguridad de que alguna 
propuesta se ajustará a sus 
intereses.

Entrevista de Olivier Vilain de la Figuera. 

Para entender la dinámica del Centro, 
ACTÚA decidió acudir al Joaquín Roncal 
como un visitante más y comprobar el 
ambiente a diferentes horas de un día 
cualquiera. Concretamente, era sábado, 
13 de diciembre. Daniel, uno de los 12 
empleados del Centro, nos cuenta que 
había 15 actividades programadas ese 
día, pero que el día anterior, a última 
hora, de manera casi espontánea, se 
sumó una más: un pequeño espectáculo 
de magia para los más pequeños. La 
propuesta había llegado a través de una 
entidad sin ánimo de lucro y en apenas 
unas horas se había escogido el lugar 
adecuado, instalado la tarima para el 
mago y las sillas para los niños asisten-
tes. El espectáculo estaba organizado. 
Porque así de fácil, de rápido y de bien 
se hacen las cosas en el Joaquín Roncal. 
El personal de esta casa sabe trabajar 
y ponérselo fácil a las entidades que 
acuden a ellos.

Las puertas del edificio de la calle San 
Braulio se abren al público a las nueve 
de la mañana, pero minutos antes, ya 
hay gente esperando. Buena parte de 
ellos son organizadores de las diferentes 
actividades, pero también hay curiosos 
madrugadores. Y estudiantes, concreta-
mente trabajadores sociales que acuden 
a un curso de mediación familiar. Por-
que, a pesar de ser sábado, las aulas de 
formación del Joaquín Roncal funcionan 
a pleno rendimiento. Hoy también la 
Asociación de Familias Adoptantes de 
Aragón desarrollará su habitual “escuela 
de familia” en horario de mañana y 
tarde.

El Comercio 
Justo, siempre 
presente
Sin embargo el gran prota-
gonista de esta jornada es la 
Navidad. Para ser más con-
cretos: “Justo en Navidad”, 
cita cuyo objetivo es promover 
artículos de Comercio Justo 
como regalo adecuado para 
fechas tan señaladas y con-
sumistas. En la planta calle se 
instalan varias entidades con 
productos llegados de cuatro 
continentes. Por ejemplo, la 
Cooperativa de Mujeres de 
Bangladesh, fundada en 1971 
por Cáritas y que realiza una 
labor encomiable ayudando a 
las mujeres más desfavoreci-
das de ese país a salir adelante 
con el comercio y la artesanía. 
Belenes de madera, tazas de 
café, peluches o bufandas son 
algunos de los muchos artículos 
que se venden. También está 
presente Adecomercio, en cuyo 
mostrador se ven jabones natu-
rales de jazmín o sándalo, ron 
de miel, licor de café o inciensos 
varios. O Proyde, que ofrece 
desde bisutería hasta galletas de 
vainilla y naranja, mientras que la 
ONG “Pueblos Hermanos”, enti-
dad que financia desde Zaragoza 
la construcción de una escuela 
en el Congo, también opta por la 
venta de comestibles. El Comer-
cio Justo es santo y seña de una 
actitud solidaria en el  Joaquín 
Roncal que data de su misma 
apertura, con la incorporación 
del espacio Suralia donde, de 
lunes a sábado, el molinillo 
muele varios kilos de café al día, 
convirtiéndose en un agradable 
lugar donde quedar con amigos 
o relajarse leyendo prensa local 
o, incluso,  extranjera.

La mañana va transcurriendo y 
el trajín se multiplica. Arriba, en 
la terraza, hay instaladas varias 
jardineras. 

El motivo es un curso titulado 
“Un huerto en tu terraza”, que 
Jesús Marcén, formador de la 
empresa de Inserción Consolida 
Oliver, ofrece a una docena de 
personas interesadas. Rodeado 
de útiles de jardinería, sacos de 
tierra y semillas, Jesús explica a 
su audiencia los diferentes tipos 
de abonos o lo importante que 
resulta separar bien productos 
tan diferentes como los guisan-
tes y los ajos mientras crecen.
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Exposiciones 
con un perfil 
social y  
cultural 

Las horas pasan volando en el 
Joaquín Roncal con tanta activi-
dad. Y en las paredes siempre 
hay algo que merece nuestra 
atención. Hoy mismo se pueden 
visitar tres exposiciones. En 
la planta calle se muestran los 
carteles del certamen conocido 
como “En el Sida pintamos 
todos” y que cumple su octava 
edición. Hay una quincena de 
obras, entre las que destaca 
la ganadora titulada “Tu lazo 
cuenta”, de Javier Millán e Isabel 
Gálvez o el segundo premio, “Esa 
cosa de dos es cosa de todos”, 
cuya autora es Clara Blasco. Una 
breve mirada a estos carteles 
colgados en el centro ya sirve por 
sí sola para concienciar sobre una 
enfermedad que sigue presente 
en el siglo XXI.

Otra de las exposiciones se 
encuentra entre las plantas 
segunda y tercera. Se trata de 
la tercera edición del concurso 
de fotografías de Personas sin 
Hogar. Se titula “Mirando a la 
calle” y hay imágenes tan ciertas 
como demoledoras de una reali-
dad social bien a la vista en estos 
tiempos tan complicados.

Pero sin duda, la exposición más 
ambiciosa se encuentra en la 
planta sótano del Joaquín Roncal, 
la zona más amplia del Centro 
para este tipo de propuestas. 
Basada en la última obra del 
reputado autor gráfico Paco Roca, 
“Los surcos del azar”, la exposi-
ción cuenta con objetos, viñetas, 
fotografías y un vídeo documen-
tal sobre la historia de miles de 
españoles republicanos que, al 
finalizar la Guerra Civil, se vieron 

obligados a 

obligados a exiliarse. Su destino 
fue tierra africana, desde Orán 
a Argelia, donde buena parte de 
ellos participaron en la II Guerra 
Mundial del lado de los Aliados. 
El relato de los hechos es con-
movedor de principio a fin. Una 
visitante, Isabel Vaquero, distin-
gue emocionada en una foto de la 
expo a su tío Martín Bernal. Fue 
un torero famoso de la época que 
salió precipitadamente del país y 
participó en la liberación de Paris 
de manos de los nazis formando 
parte del batallón conocido histó-
ricamente como “La Nueve”.

El Salón  
de actos 

Ya por la tarde, en el salón de 
actos del Joaquín Roncal, un 
artista realiza las pruebas de 
sonido con el correspondiente 
apoyo de los técnicos del Cen-
tro. Su nombre es David Angulo 
y forma parte del equipo de 
Oregón TV, el exitoso programa 
de la televisión aragonesa. Va 
a ofrecer un espectáculo de 
hora y media en el que repasará 
las canciones que él adapta en 
los musicales de OTV y que lo 
actores simulan cantar, cuando 
en realidad es él quien toca todos 
los instrumentos y realiza las 
voces masculinas. Es algo que 
poca gente sabe, aunque David 
empieza a tener mucho éxito más 
allá del programa de televisión 
ya que también tiene un espacio 
propio en una cadena de radio a 
nivel nacional. A las siete de la 
tarde, el público llena buena parte 
de las butacas, listo para un con-
cierto muy particular y repleto de 
humor. Han pagado una entrada 
casi simbólica y, en esta ocasión, 
la recaudación es a beneficio de 
las entidades que trabajan en 
el Comercio Justo. El artista ha 
querido aportar así su granito de 
arena. Todo el mundo lo hace en 
el Joaquín Roncal: aportan desde 
los empleados del Centro a artis-
tas y entidades, pasando por los 
usuarios del Joaquín Roncal. 

Más de 
100.000  
personas 
pasan al año 
por el Centro
Y llega la hora del cierre, las 
nueve de la noche exactamente. 
Mañana es domingo y el Joaquín 
Roncal descansará para regresar 
al trabajo el lunes. Podría alguien 
pensar que tanta actividad se 
debe a que el sábado es un día 
especialmente activo por ser fin 
de semana, pero la verdad es que 
no es así. El siguiente lunes, por 
ejemplo, hay incluso más activi-
dades reflejadas en la agenda:  
19 citas que van desde un taller 
de informática para mayores 
impartido por Cruz Roja a un 
curso de medición de Impacto 
Social impartido por la Federa-
ción Aragonesa de solidaridad, 
pasando por una charla que 
advierte de los peligros sobre el 
control de las personas en las 
redes sociales que ofrecerá la 
asociación Amparo Poch. En el 
Joaquín Roncal, las realidades, 
preocupaciones e inquietudes 
sociales, la vida misma, son el 
pan nuestro de cada día. Al cabo 
del año, más de 100.000 per-
sonas pasan por las puertas de 
estas instalaciones y centenares 
de entidades realizan actividades 
propias. Por eso decíamos al ini-
cio de este relato que en la calle 
San Braulio hay un lugar impres-
cindible para entender el pulso 
de toda la ciudad, una referencia 
social y cultural en Zaragoza. A 
los hechos nos remitimos.
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El año 2014 volvió a ser fruc-
tífero e intenso en el Cam-
pamento Cheso, gestionado 
por el Patronato de Nuestra 
Señora de los Dolores y empla-
zado en la localidad oscense 
de Villanúa. ASC y Fundación 
CAI becaron a un total de 170 
niños, repartidos en cuatro tan-
das, que pudieron disfrutar de 
sus instalaciones y vivir una ex-
periencia divertida, educativa, 
sana y socializadora durante 
sus respectivas estancias. 

 Los niños que participan de 
estas actividades viven un 
entorno complicado en su día 
a día. Provienen de familias 
sin recursos económicos, 
generalmente desestructura-
das. Algunos grupos incluso 
están formados por niños con 
grandes carencias afectivas y 
graves problemas con la rutina 
diaria de higiene y alimentación 
básicas. Por ello, el Campa-
mento Cheso y el trabajo de 
sus monitores y voluntarios 
cumple a la vez varias funcio-
nes cruciales para el crecimien-
to y desarrollo de estos niños.

Convivencia 
y respeto, el 
diálogo como 
solución de los 
problemas
La actividad en 2014 comenzó 
en las instalaciones de Villanúa 
durante el último fin de semana 
de marzo. Acudieron 44 niños 
cuyo entorno familiar se ha visto 
afectado por la crisis y que vi-
ven una realidad económica que 
les afecta especialmente. Los 
monitores percibieron que son 
niños con grandes carencias 
afectivas y graves problemas 
con la rutina diaria de higiene y 
alimentación básicas. Por ello, el 
uso de las normas de conviven-
cia y respeto hacia sus iguales 
fue un tema que estuvo presen-
te en todo momento, demos-
trándoles en variadas ocasiones 
que en este campamento se 
hablan los problemas y se re-
suelven mediante el diálogo.

Según el análisis de los respon-
sables de este campamento, 
muchos de estos niños presen-
tan una gran necesidad de sen-
tirse protagonistas, de recibir 
atención y cariño. 

Mediante este programa pu-
dieron aprender que casi todo 
tiene solución y que existen 
muchas maneras no violentas 
de encontrar el camino correcto. 
Se mostraron muy receptivos a 
la hora de participar en las acti-
vidades y conocer compañeros 
con los que compartir aquellos 
días en el Pirineo. 

 La emoción 
de unas  
vacaciones de 
verano en un 
campamento
Durante 10 días de agosto, 38 
niños disfrutaron y aprendieron 
en el Campamento Cheso. 
Llegaron provenientes de los 
Servicios Sociales de la comar-
ca de Daroca, de Ejea de los 
Caballeros, Aldeas Infantiles, de 
la residencia de menores Saldu-
ba, del Colegio Público Andrés 
Manjón, de Acción Familiar Ara-
gonesa, del Centro del propio 
Patronato y de Cáritas Diocesa-
na de Zaragoza. De nuevo, se 
trabajó con niños que viven en 
familias desestructuradas sin 
ningún tipo de recurso económi-
co que no tendrían oportunidad 
de vivir vacaciones de este tipo 
en los Pirineos, con una agenda 
cargada de actividades de ocio 
y tiempo libre.

La actitud de estos niños fue 
muy positiva y cargada de ener-
gía haciendo que los nervios y 
la emoción de dormir fuera les 
hiciera estar inquietos.

Si bien es cierto que el trabajo 
con ellos resulta más complica-
do los primeros días al carecer 
de normas básicas de conducta 
y hábitos saludables de higiene 
y alimentación, gracias al trabajo 
realizado durante estos 11 días, 
puede decirse que regresaron 
a sus hogares sabiendo lo que 
es ser atendido por un grupo 
de educadores, que  estuvie-
ron ahí tanto para resolver sus 
problemas, como para hacer 
que disfrutaran de unas vaca-
ciones en el Pirineo. Durante 
el campamento se realizó un 
trabajo conjunto con el grupo 
Guadalupe de guías de Aragón, 
realizando una programación en 
la que todo el mundo colabora-
ba y se ayudaba sin necesidad 
de demandarlo.

Pisar  
la nieve:  
todo un  
aconteci-
miento
Villanúa, invierno y los Piri-
neos… Un escenario maravillo-
so para el grupo de acampados, 
formado por 47 niños llegados 
del Colegio Público Andrés 
Manjón, de Acción Familiar Ara-
gonesa, del Centro de Recursos 
del Barrio de Las Fuentes y de 
Cáritas Diocesana de Zaragoza. 
Todos estos niños provienen de 
familias desestructuradas sin 
ningún tipo de recurso económi-
co que, a pesar de su situación, 
pudieron jugar con trineos y rea-
lizar una excursión con raquetas 
de nieve, entre otras numerosas 
actividades. 

Para todos ellos fueron unos-
días llenos de emoción y nuevas 
experiencias.

Campamento Cheso
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Con gran dolor despedíamos el pasado 14 
de mayo de 2014 a nuestro querido socio 
y gran amigo, D. Pedro Pardo Pérez, una 
gran persona a la que yo admiraba por sus 
muchas virtudes, tanto humanas como 
cristianas.
Nos conocimos en un cursillo de cristian-
dad hace más de cuarenta años y esa 
amistad, que nació bendecida, nos hizo 
trabajar juntos en el apostolado seglar, 
dentro de Cursillos y formar un grupo de 
reflexión semanal y compromiso que nos 
llevó a construir una iglesia o dotar un 
edificio estupendo para ASPACE Aragón y 
ayudar y resolver problemas muy impor-
tantes en los que la  generosidad y la 
fraternidad eran moneda corriente.
Pedro era persona de misa y comunión 
diaria, consecuente con sus principios 
cristianos y los valores de la Doctrina 
social de la Iglesia.

Siempre le he admirado por tener vivas 
las Virtudes cardinales: Prudencia, Justi-
cia, Fortaleza y Templanza. Era un hombre 
de paz en todos los ámbitos de su vida. 
Amó a su familia con todo su corazón, 
fue un gran y fiel esposo y un testimonio 
como padre, dando ejemplo como traba-
jador y empresario. Gran amigo de sus 
amigos, siempre dispuesto a compartir 
su vida y siempre dispuesto a servir a los 
demás.

En tiempos de alegría, “socarrón y chis-
toso”; en tiempos difíciles, animador y 
mejor acompañante.
Desde Acción Social Católica le echa-
remos mucho en falta. Siempre venía a 
todas las citas y conferencias, participaba 
muy generosamente en los proyectos, 
sobre todo en los de ayuda a los países 
menos desarrollados. Siempre acompaña-
do por su esposa Bondad.

Vivimos muchas horas juntos y eso hizo 
que nuestra amistad, humana y “divina”, 
hiciera más dura la separación a su muer-
te. Sólo nos consuela la fe en que nuestro 
padre Dios le haya premiado ya con el 
cielo prometido porque en vida, Pedro, 
“sabía hablar con Dios”.

Gracias, Pedro, por tu amistad y gracias 
en nombre de Acción Social Católica a la 
que tanto apoyaste.

José Luis Escolá Autor. Presidente

Pedro Pardo
In memoriam.

Una Semana 
Santa en las 
montañas
En esta ocasión, fueron 41 los 
niños que pasaron 4 días inten-
sos en Villanúa. La mayoría res-
pondían al perfil habitual de me-
nores provenientes de entornos 
problemáticos, pero, en esta 
ocasión, también participaron ni-
ños de familias normalizadas, lo 
que también debe entenderse 
como una experiencia enrique-
cedora para todos. La actividad 
fue dirigida por una directora de 
tiempo libre con gran experien-
cia que organizó al equipo de 10 
monitores para la programación 
de actividades. Se trabajó en 
tres grupos de edad con sus 
correspondientes coordinado-
res y hubo comunicación total 
en todo momento. El principal 
acierto desde dirección ha sido 
la conformación de un excelente 
equipo de monitores provenien-
tes del grupo de voluntarios del 
Patronato.

La cocina: 
una dieta  
adecuada para 
los pequeños
En el Campamento Cheso 
se le otorga a la cocina  una 
importancia capital. Teniendo 
en cuenta las dificultades eco-
nómicas de las familias de los 
niños que pasan algunos días 
en las instalaciones de Villanúa, 
se aprovecha para que su 
alimentación sea la adecuada. Y 
ciertamente les agrada, porque 
los pequeños suelen “repetir” 
de los platos que se les sirven. 
Además, se realizan con ellos 
talleres de cocina en los que se 
les explica la importancia del 
orden y la limpieza en el uso de 
utensilios. 
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Alejandro
de la Cal 
In memoriam.

Para mi es un honor contar mi vivencia 
personal con Don Alejandro de la Cal. Y 
digo “Don” porque la diferencia de 19 
años, su porte y seriedad le hacían mere-
cedor del tratamiento.

Conocí a D. Alejandro cuando él era presi-
dente de Acción Católica en la parroquia 
de la Seo. Yo tenía 17 años y me pareció 
un señor muy serio y seguro en todas sus 
manifestaciones. Trabajó muchísimo, junto 
a Mosén Francisco Izquierdo Molins, en 
obras tan importantes como la creación 
del Stadium Casablanca o la organización 
del Congreso Mariológico. 

Le perdí de vista durante algún tiempo y 
nos volvimos a encontrar organizando la 
Candidatura Aragonesa Independiente de 
la que, más tarde, saldría el PAR.
Desde entonces mantuvimos una relación 
constante hasta el fin de sus días. Siempre 
lo consideré muy buen empresario, muy 
buen profesional, un gran profesor, un 
excelente negociador y una persona muy 
inteligente que sabía lo que quería y tenía 
la constancia para alcanzar los objetivos 
previstos.

En su aspecto familiar, quiero resaltar el 
amor a su esposa Pilar, siempre juntos y 
el cariño a sus cuatro hijos, Pilar, Alejan-
dro, Pablo y Teresa, a los que educó en 
valores. 
Si tuviera que señalar algo especialmente 
admirable en él seria la consecuencia con 
sus principios y valores cristianos y su in-
quebrantable fe en Dios que le impulsaba 
a emprender proyectos que, con aragone-
sa tozudez, terminaba siempre.

Su último gran proyecto eclesial fue dirigir 
Acción Social Católica, de la que fue presi-
dente 19 años. Entró a formar parte de la 
Asociación en 1978, siendo presidente D. 
Ignacio Bosqued y desde 1984 asumió la 
presidencia. En aquel momento ASC tenía 
tan sólo 56 socios y su primera actividad 
se orientó a ampliar la base social y rejuve-
necerla. Podemos afirmar que D. Alejan-
dro, tal como lo definió  nuestro historiador 
José Estarán, “despertó del letargo” a 
ASC. Todavía la sede de ASC estaba en 
San Voto, 9.
En enero de 1986 se reforman los Estatu-
tos, introduciendo importantes modifica-
ciones que se aprueban en julio de 1986.

Forma una nueva Junta de gobierno y va 
añadiendo personas de gran relevancia 
en el renacimiento de ASC: el consiliario 
Javier Calvo, Pepe Auría, Ignacio de Felipe, 

Manuel Pardo, Manuel Solá, Javier Lobera, 
Félix Aparicio, José Mª Sas, a mi, que soy 
nombrado tesorero en 1990 y otras muchas.
Todos son personas muy activas y ponen 
en marcha el Centro de Estudios Sociales, 
con sus ciclos de Pensamiento cristiano 
y Doctrina social de la Iglesia y el Centro 
Deportivo y Cultural Santiago.

Con el presidente de CAI, José Mª Sas, 
inicia las gestiones para el nacimiento del 
Centro Joaquín Roncal, sede de la recién 
creada Fundación CAI-ASC a la que se dota 
con 100.000.000 de pesetas, aportando el 
50% cada entidad. ASC lo hace con mucho 
esfuerzo, a base de donativos de sus socios 
hasta sumar los 50.000.000 de pesetas.
Como reconocimiento a esos 19 años de 
fructífera gestión y entrega ASC lo nombra 
Presidente honorario, único caso en nuestra 
institución.

Un hecho a tener en cuenta en su presiden-
cia es la incorporación a ASC de las muje-
res, 20. Hasta entonces la Asociación era 
exclusivamente masculina. 

Dejó la presidencia a los 80 años, pero 
siguió siendo socio y colaborando hasta su 
último día, el 17 de junio de 2014.
Aunque podría contar muchas mas cosas y 
no menos importantes, he querido reflejar 
en este cariñoso recordatorio su importan-
cia en ASC.

Quiero, para terminar, recordar sus últimas 
palabras como presidente, el 10 de junio de 
2003. Fueron estas:
“En 1984, unos amigos adoptaron el acuer-
do de nombrarme presidente de Acción 
Social Católica y acepté, como siempre, 
dadas las condiciones gratificantes de la 
propuesta. Después de 19 años, os puedo 
asegurar que acerté plenamente en el “ne-
gocio” porque he dedicado muchas horas 
a proyectos, programas, actividades, de la 
misma forma que si estuviera trabajando en 
la viña del Señor haciendo simplemente lo 
que Él indique en cada caso; y eso sí que es 
el mejor negocio, la mejor opción a la que 
podemos optar”.
Qué mejores palabras para acabar. Demos 
gracias a Dios por este hermano en Cristo 
que, seguro, disfruta de la presencia del 
Padre porque le dio 5 talentos y le devolvió 
10, después de trabajar en su viña.

Gracias por todo, Alejandro. 

José Luis Escolá Autor. Presidente
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